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Cédrick Seydoux, 
vice-syndic

STABILITÉ 
ET CONFIANCE

En avril dernier, Messieurs le Préfet Vincent Bosson 
et le lieutenant de Préfet Fabien Schafer ont procédé 
à l’inspection, dans le cadre de la surveillance des 
communes, du Conseil communal et des cadres de 
l’administration. Celle-ci est motivée par le devoir de 
surveillance des communes selon l’art. 146 de la LCo. 
Elle se déroule sous la forme d’une visite de courtoisie 
dont le but est d’échanger au niveau du fonctionnement 
général de la Commune, du Conseil et de l’administra-
tion, d’effectuer des rappels généraux concernant les 
devoirs des conseillers et de discuter de gouvernance 
communale.

L’un des points relevés est la stabilité et la bonne 
ambiance au sein du Conseil. Cette situation permet 
aux conseillers de se concentrer sur les dossiers et 
les projets avec l’appui des collègues. Cette stabilité, 
effective elle aussi au niveau du personnel communal, 
favorise la transmission de connaissances précieuses 
et apporte une expérience reconnue. Notre rapport 
de gestion a été cité comme exemple et le Conseil a 
donné son accord pour le proposer aux communes 
qui souhaitent un modèle de travail. Concernant les 
relations entre le Législatif et l’Exécutif, le Conseil ap-
précie ce mode de fonctionnement. Il relève une bonne 
et constructive collaboration avec le Conseil général 

ainsi qu’avec les commissions. Les discussions ont 
aussi porté sur l’autonomie communale, les fusions de 
communes, la péréquation financière et bien d’autres 
sujets qui devront trouver des réponses au niveau du 
district lors de la prochaine législature.

Au chapitre des événements, après une année 2024 
marquée par l’organisation des Rencontres des jeu-
nesses (RJG 2024), 2025 s’annonce footballistique. En 
effet, le samedi 13 septembre tous les jeunes juniores 
et juniors de la Gruyère rejoindront le Stade des Co-
lombettes pour leur tournoi annuel, le « Dousse-Morel ». 
Pour rappel, ce tournoi a pris, dès sa 2e édition, les noms 
de Roger Dousse et Germain Morel, ce dernier ayant 
été le président fondateur du FC Vuadens en 1965. 
Le samedi suivant, la 10e Lyoba’lade régalera environ 
500 personnes et elle leur fera visiter les fermes et les 
pâturages du village. Les festivités du 60e auront, elles, 
déjà eu lieu à la fin août. Que les fêtes soient belles !

Chères lectrices, chers lecteurs, le Conseil communal 
vous remercie pour la confiance que vous lui témoignez, 
il adresse tous ses vœux de succès aux élèves et ensei-
gnants de notre école pour leur spectacle de fin d’année, 
enfin il vous souhaite une excellente période estivale.

©
 JB

R
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DES COMPTES 2024
EXCÉDENTAIRES

 Le budget 2024 prévoyait 
un déficit de CHF 875’000.00, 
or les comptes affichent un 
bénéfice resplendissant de  
CHF 2,8 millions. Comment l’ex-
pliquez-vous ?
Globalement, disons tout d’abord 
que la situation financière de la 
Commune est très saine, ce qui 
est réjouissant par les temps qui 
courent. Si nous enregistrons un 
bénéfice aussi important en 2024, 
c’est dû à trois raisons principales. 
Il faut d’abord souligner le fait, et 
c’est peut-être le plus important, 
que les charges sont parfaitement 
sous contrôle. Elles ont même été 
inférieures de CHF 871’000.00 aux 
prévisions. Les charges liées ont 
diminué de CHF 266’000.00 par 
rapport au budget. La deuxième 
raison tient à une rentrée finan-
cière extraordinaire de quelque  
CHF 2 millions de francs résul-
tant de la vente du terrain pour la 
construction de l’EMS de la Sionge. 
S’ajoutent, comme troisième raison, 
des rentrées fiscales plus impor-
tantes que prévu ; elles sont prin-
cipalement liées aux personnes 
morales et aux impôts spéciaux. 

 Toutefois, les investissements 
ont été moins importants que ce 
qui était projeté, pourquoi ?
Le Conseil général a effectivement 
ratifié des investissements à hau-
teur d'à peu près CHF 5 millions 
net, or seulement CHF 1,7 million a 

été engagé. J’admets qu’entre les 
projets que nous présentons et le 
moment où nous les mettons en 
œuvre, il s’écoule trop de temps, 
c’est un peu une déception. Nous 
avons fait notre autocritique au sein 
du Conseil communal, nous sou-
haitons donc rectifier le tir et nous 
montrer plus réactifs à l’avenir. Dans 
ce sens, nous avons tenu l’automne 
passé une séance « au vert » au 
terme de laquelle nous avons prio-
risé huit investissements à engager 
d’ici la fin de cette législature. Régu-
lièrement, ces projets sont repris en 
séances de manière à garder une 
vue d’ensemble sur leur évolution.

 Les années se suivent et se 
ressemblent pour la Commune 
de Vuadens. Cette embellie est-
elle appelée à durer ?
Disons que les bons résultats de 
ces dernières années nous per-
mettent aujourd’hui de constituer 
des fonds propres solides, utiles 
pour faire face à d’éventuels déficits 
lors de périodes moins favorables, 
ou pour maintenir un rythme sou-
tenu d’investissements dans l’en-
semble des domaines importants 
pour notre village : routes, réseau 
d’eau, infrastructures, etc. Au 31 dé-
cembre 2024, les capitaux propres 
non affectés s’élevaient ainsi à 12,7 
millions de francs.

Pour l’avenir, il est essentiel de res-
ter particulièrement attentifs aux 

dépenses de fonctionnement, en 
particulier aux charges liées, qui 
augmentent plus rapidement que 
la population ou l’indice des prix à 
la consommation. Cette dynamique, 
si elle se prolonge, n’est pas saine 
à long terme, ni pour Vuadens, ni 
pour les communes gruériennes 
en général.

Il nous faut donc continuer à soute-
nir une politique d’investissement 
durable, tout en refusant une lo-
gique de fonctionnement déficitaire.

 Vous avez mis en place un 
système de contrôle financier 
interne, en quoi cela consiste- 
t-il ?
Conformément à la loi sur les fi-
nances communales, la Commune 
de Vuadens a mis en place un Sys-
tème de contrôle interne (SCI) afin 
d’assurer une gestion rigoureuse 
et transparente des finances pu-
bliques. Le SCI vise principalement 
à garantir la conformité aux dispo-
sitions légales et réglementaires, à 
assurer la fiabilité des informations 
financières, à prévenir les risques 
d’erreurs, de fraudes et de mauvaise 
gestion et à optimiser l’efficacité et 
l’efficience des procédures admi-
nistratives. Il s’agit donc d’un moyen 
supplémentaire précieux à disposi-
tion des autorités communales.

Jean-Bernard Repond

C’est avec confiance que le Conseil communal présentera 
et commentera devant le Conseil général, le 21 mai, 
des comptes 2024 très positifs. Résumé de la situation, 
en quelques questions, avec Noam Rey, syndic.
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LE TRAVAIL 
DES COMMISSIONS 

COMMISSION
D’AMÉNAGEMENT

Composition
Cette commission est composée 
de six membres du Conseil général 
(Marie Levrat, Jérôme Favre, René 
Leuenberger, François Morand, 
Marc Progin, vice-président, et 
Michel Sudan) représentant les 
différents groupes politiques et de 
trois membres du Conseil commu-
nal : Alain Heimo, Cédrick Seydoux 
et Patrick Dumartheray (dicastères 
de la mobilité, des eaux et de l’amé-
nagement). Patrick Telfser, res-
ponsable technique communal, 
occupe le poste de secrétaire.

Exigences légales
Dans le canton de Fribourg, le Conseil 
communal est l’autorité responsable 
de l’aménagement local. Néanmoins, 
la loi prévoit qu’il constitue une 
commission d’aménagement per-
manente pour l’appuyer dans l’élabo-
ration du plan d’aménagement local 
et son application. En plus de ces 
prérogatives, la Commission d’amé-
nagement est également consultée 
sur les grands projets tels que l’élabo-
ration de plans d’aménagement de 
détail, régissant la planification d’un 
secteur. En outre, les objets destinés 
à être présentés au Conseil géné-
ral par les conseillers communaux 
des dicastères cités plus haut font 
également l’objet d’une description 

à la commission. Les 
conseillers généraux 
peuvent ainsi com-
muniquer leurs re-
marques sur ceux-ci 
et les présenter à leurs 
groupes respectifs.
 
Fonctionnement
Elle se réunit trois fois 
par année, soit environ un mois 
avant les séances du Conseil gé-
néral, ainsi qu’une fois en été. Lors 
de chaque séance, les conseillers 
communaux présentent leurs dos-
siers respectifs à la commission. Il 
peut s’agir de dossiers d’aména-
gement, mais également d’objets 
en lien avec la mobilité. La com-
mission donne alors son avis. Si 
une décision spécifique doit être 
prise (principalement en matière 
d’aménagement), celle-ci est du 
ressort du Conseil communal.

Projets en cours et à venir
Les principaux projets que la com-
mission a été appelée à traiter du-
rant cette législature sont le Plan 
d’aménagement local (PAL), ainsi 
que le Plan d’aménagement de 
détail (PAD) du Pré de la Cure, en-
core en cours. L’on peut également 
citer des réalisations en matière de 
mobilité ou de gestion des eaux.
Plusieurs grands défis sont en-
core à venir : le réaménagement du 
centre du village selon le concept 

Valtraloc (place de l’école et élé-
ments de mobilité) ainsi que le 
futur développement de la zone 
du ruban de Vuadens située dans 
la zone d’activité de Planchy, sec-
teur stratégique de la planification 
cantonale. Il faut aussi relever le 
fait que la Commune de Vuadens 
a été retenue pour l’implantation 
d’un quatrième Cycle d’orientation 
pour la Gruyère.

Comme nous l’avons vu dans le précédent Bulletin communal, les diverses commissions ont pour objectif de 
soutenir le Conseil communal dans ses tâches en analysant des projets, des situations et des budgets, dans 
le but d’émettre des recommandations et des préavis. Dans ce numéro, nous évoquerons la Commission 
d’aménagement et celle de l’énergie, sur la base d’informations recueillies auprès de leur président, Patrick 
Dumartheray pour l’aménagement et Emmanuel Romanens pour l’énergie, ainsi que de leurs membres. 

Les membres de la Commission 
d’aménagement. De gauche à droite : 
Cédrick Seydoux,  Alain Heimo, 
Michel Sudan, Marie Levrat, Patrick 
Dumartheray (président), Marc Progin, 
Jérôme Favre et François Morand. 
Il manque René Leuenberger 
(photo E. Carrel)  
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Collaboration avec d'autres ins-
tances
Comme indiqué ci-dessus, c’est 
l’Exécutif, appuyé par l’Adminis-
tration communale, qui est chargé 
de conduire les projets d’aménage-
ment. C’est donc lui qui collabore 
avec les autorités cantonales, ainsi 
qu’avec les mandataires externes. 
La Commission d’aménagement 
intervient cependant durant le trai-
tement du dossier. Les dossiers 
étant parfois complexes ou très 
techniques, le Conseil commu-
nal et l’administration collaborent 
avec des partenaires externes tels 
que des urbanistes, des bureaux 
d’études, voire d’autres tiers (par 
exemple des avocats) en fonction 
des besoins du dossier.

Conclusion
Contrairement à ce que l’on pour-
rait penser, la Commission d’amé-
nagement est un organe consultatif 
en charge d’appuyer le Conseil 
communal. Elle n’est donc pas 
composée de « spécialistes » ap-
pelés à intervenir ou à traiter direc-
tement les projets d’aménagement. 
Le fait que ses membres soient 
des citoyens issus du Conseil gé-
néral permet d’apporter un regard 
externe de futurs usagers par rap-
port à la vision plus technique des 
experts consultés par la Commune. 
À titre personnel, Patrick Dumar-
theray apprécie de se retrouver 
entre citoyens lors des discussions 
en commission, ce qui apporte une 
plus-value appréciée par rapport 
aux informations plus techniques 
reçues des spécialistes. D’autre 
part, le fait de pouvoir traiter les 
dossiers d’aménagement ou les 
dossiers techniques de façon plus 
approfondie avec des membres 
du Conseil général permet à ces 
derniers de fournir des explications 
plus détaillées aux membres de 
leurs groupes respectifs. Ainsi, bien 
que consultative, la Commission 
d’aménagement est néanmoins un 
rouage important dans le fonction-
nement de notre Commune.

COMMISSION 
DE L’ÉNERGIE

Composition
Cette commission est composée 
de sept membres : Pierre-Alain 
Genoud, Claude Oberson, Jonas 
Ottiger (CG), Christophe Pittet, 
Fernando Rodriguez, Emmanuel 
Romanens (CC) et Cédrick Seydoux 
(CC). Laurent von Daeniken, res-
ponsable technique, département 
constructions, en est le secrétaire. 
Les séances sont trimestrielles. 
Pour les besoins d’un sujet parti-
culier, une réunion peut être fixée. 
Même si Pierre-Alain Genoud parti-
cipe plus facilement à des séances 
externes, il n’y a pas de rôle spéci-
fique pour chacun.

Exigences légales
Le canton et la Confédération ont 
fixé des objectifs dans le cadre 
du plan climat. Nous nous devons 
de sortir de la dépendance aux 
énergies fossiles et de réduire les 
émissions de gaz à effet de serre de 
50% d’ici à 2030 pour atteindre zéro 
émission nette à l’horizon 2050.  
À cette fin, la commission propose 
au Conseil communal la mise en 
place de différentes mesures ou 

installations. Les subventions can-
tonales et fédérales devenant plus 
restrictives, il devient très difficile, 
voire impossible pour une com-
mune de notre taille de satisfaire à 
ces exigences. Un bureau d’ingé-
nieurs accompagne la commission 
dans ce travail et l’aide grandement 
dans l’établissement de tableaux 
de route qui peuvent se montrer 
complexes.

Des mesures concrètes
•  Plusieurs de nos bâtiments com-

munaux sont équipés de panneaux 
solaires : la voirie, le bâtiment fores-
tier, la salle communale, l’Adminis-
tration communale et le complexe 
scolaire. Dans l’immédiat, il n’est 
pas prévu d’autres installations.

•  Notre village bénéficie déjà d’un 
chauffage à distance qui utilise le 
bois communal. Lors de la réali-
sation du Pré de la Cure, le CAD 
alimentera ce nouveau quartier. 

•  La Commission a reçu la direc-
tion d’une entreprise qui propose 
un concept global pour parvenir à 
une indépendance énergétique. 
Le Conseil général a accepté, du 
bout des lèvres, que le Conseil 

Les membres de la Commission de l’énergie. De gauche à droite : Cédrick Seydoux, 
Christophe Pittet, Fernando Rodriguez, Emmanuel Romanens (président), Claude 
Oberson et Pierre-Alain Genoud. Il manque Jonas Ottiger (photo V. Chaperon)



7

communal analyse ce projet. Cer-
taines communes se sont déjà 
engagées dans cette voie. C’est 
un projet ambitieux qui deman-
dera une grande réflexion.

•  La Commune offre aux citoyens la 
possibilité de bénéficier de sub-
ventions pour l’achat d’un vélo 
(électrique ou non) et, pour une 
certaine tranche de la population, 
d’un soutien pour l’achat d’un 
abonnement aux transports pu-
blics. On peut trouver toutes les 
informations sur le site de la Com-
mune : https://www.vuadens.ch/
vie-locale-et-economie/mobilite/ 

Séances ouvertes à la population
Deux séances ont été proposées 
aux citoyens en collaboration avec 
Energie-FR. La première avait pour 

thème « Rénover son bâtiment », la 
seconde « Une installation photovol-
taïque chez moi ». Elles ont rencontré 
un joli succès. Cela a permis à des 
personnes d’aborder, avec des pro-
fessionnels, des sujets spécifiques à 
leur situation. Une nouvelle séance 
doit être mise sur pied cet automne 
ou au début 2026.

Crise énergétique
En 2022, la crise énergétique était 
sur toutes les lèvres. Des séances 
d’information ont eu lieu ; les com-
munes ont reçu des directives afin 
de protéger les individus les plus 
vulnérables, en particulier les per-
sonnes âgées vivant seules ainsi 
que les personnes à mobilité ré-
duite. Des points de rencontre d’ur-
gence (PRU) ont été créés. Dans 
notre village, ce point se situe dans 

La Commune de Vuadens a récemment mis à l’enquête la requalification de son cimetière, projet qui a néces-
sité la désaffectation d’une partie des monuments. Il s’agit d’une première étape, l’ensemble du site étant à 
court ou moyen terme concerné par ces travaux. D’autres désaffectations seront nécessaires, interventions 
qui seront planifiées et annoncées en temps voulu aux proches concernés.

Le plan ci-dessous vous montre le site une fois l’ensemble des aménagements réalisé : espaces verts, 
points d’eau, bancs, cheminements facilités entre les tombes, etc.
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la salle communale du Café de la 
Gare. De plus amples informations 
sont à disposition sur le site de la 
Commune :
https://www.vuadens.ch/vie-lo-
cale-et-economie/cite-de-lenergie/ 

Conclusion du président de la Com-
mission de l’énergie, Emmanuel 
Romanens : « Les défis sont impor-
tants et nous avançons ensemble 
afin de les relever. »

François Genoud
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Le territoire communal ne compte pas de puits de 
pétrole, pas de mine de diamants non plus, pas de 
gravière qui pourrait rapporter gros, pas de minerais 
qui se vendraient fort cher, pas de vigne dont la 
vinification donnerait un grand cru qui ferait la fierté 
de la Commune.  Il y a bien les forêts mais le prix du 
bois a diminué… Cependant, le sous-sol de Vuadens 
recèle une richesse de plus en plus précieuse : l’eau.

Certains vous diront que c’est une calamité, spéciale-
ment lorsqu’il faut creuser une « fouille » et que cette 
diablesse d’eau envahit tout et revient encore et encore. 
C’est un problème quand il y en a trop, c’est pire quand 
il n’y en a pas. Sur notre planète, environ un milliard de 
personnes n’ont pas un accès direct à l’eau ou alors 
c'est une eau de mauvaise qualité. Pour ces gens-là, 
chaque goutte compte et le terme « précieuse » prend 
tout son sens lorsque l’on parle de l’eau.

L’eau du robinet, ce trésor
De fait, chez nous, quoi de plus naturel que l’eau coule 
au robinet. Il y a bien parfois une coupure. Il faut dire 
que certaines parties du réseau ne datent pas d’hier ; 
des travaux sont en cours pour tout rénover. Que l’eau 
coule tout le temps au robinet est cependant un petit 
miracle qui nécessite des captages, des pompes, des 
réservoirs, des tuyaux, et surtout quelqu’un pour sur-
veiller tout ça, j’ai nommé les surveillants du réseau de 
distribution d’eau.

Ceux-ci veillent de jour comme de nuit, soir de la veillée 
de Noël compris, pour que tout le temps le miracle ait 
lieu : l’eau coule quand on ouvre le robinet.

Contrôles en permanence
Être surveillant du réseau d’eau communal n’est pas 
une sinécure, il faut veiller à tout, tout le temps. Lorsque 
cela se passe bien, il faut quand même constamment 
surveiller les débits, les niveaux des réservoirs et sur-
tout jongler pour qu’à chaque instant tout soit dans 
les normes. Pour des raisons de qualité, il ne faut pas 
que l’eau reste plus de deux jours dans les réservoirs 
et les réseaux de distribution. Cela paraît simple mais 
le réseau doit répondre à toutes sortes de contraintes. 
Par exemple, chaque réservoir a un niveau de sécurité 
en dessous duquel il ne doit jamais descendre. C’est 
la réserve en cas d’incendie qui doit être disponible en 
permanence. Cela nécessite d’ajuster le débit de rem-
plissage pour ne pas descendre en dessous du niveau 
de sécurité… mais il faut aussi éviter les trop-pleins qui 
représenteraient une perte d’eau. C’est donc un jon-
glage permanent pour que l’ensemble des paramètres 
soient respectés.

Modernité oblige, tout le réseau peut être surveillé et 
contrôlé à distance grâce à un logiciel. C’est ce système 
qui enverra un message d’alerte à 3 heures du matin 
lorsqu’une pompe est en panne, et là il faut intervenir 
sans attendre, reconfigurer les pompages et le débit 
des réservoirs. Ça c’est facile, par contre lorsque le 

CAPTIVANTE 
HISTOIRE
D’EAU

Au puits de la Moille, le système de désinfection UV se trouve 
au premier plan. Pierre-Alain Moret désigne la tête de puits 
qui va puiser l’eau à 24  mètres de profondeur. Le cylindre 
blanc est un ballon d’équilibrage pour éviter les à-coups de 
pression ou coups de bélier (photo P.-A. Genoud)
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système signale que le niveau d’un réservoir descend 
de façon anormale, c’est très certainement dû à une 
rupture de canalisation. Dans ce cas, plus question 
de travail à distance, c’est du « présentiel » qu’il faut 
envisager, l’intervention doit se faire sans délai. Nos 
surveillants connaissent le réseau comme leur poche 
et le tracé de chaque conduite. Une fois l’endroit de 
la rupture repéré, il faudra creuser et procéder à la 
réparation. Pour ce faire, un stock de matériel est à 
disposition. Selon l’emplacement de la rupture et la 
position des vannes, le consommateur ne remarquera 
probablement rien, la conduite défectueuse a été isolée 
et l’eau distribuée par une autre conduite. Cependant, 
parfois, faute à pas de chance, il faudra se priver d’eau 
pendant quelques heures.

La qualité de l’eau est surveillée en permanence et 
un critère important est sa turbidité (état trouble d’un 
liquide). Qu’un problème survienne dans un captage, 
celui-ci sera immédiatement stoppé et la raison de 
la dégradation sera investiguée et les mesures de 
correction prises pour que l’eau retrouve sa qualité 
d’origine. Et puis, il y a aussi l’entretien des réservoirs. 
À intervalles réguliers, ceux-ci sont vidés, inspectés, 
nettoyés, désinfectés. Pour ne prendre aucun risque, 
l’eau sera analysée avant que le réservoir soit de nou-
veau connecté au réseau.

En conclusion, être surveillant de réseau de distribution 
d’eau ne coule pas de source…Mais buvez l’eau du 
robinet, c’est la meilleure que vous puissiez trouver !

Pierre-Alain Genoud

Le site de la Place, nettoyage du réservoir
(photo P.-A. Genoud)

PARLONS CHIFFRES

Le réseau est alimenté par un captage et un puits : 
le captage de la Benda (aux Portes d'Enhaut) 
génère environ 230 litres/minute et le puits de la 
Moille entre 500 et 1’000 litres/minute selon le 
pompage effectué. À noter qu’à la Moille l’eau est 
puisée à 24 mètres de profondeur.

L’eau est stockée sur trois sites. Le plus grand, en 
dessus des terrains de football, est nommé le ré-
servoir de la Place (deux réservoirs d’une capacité 
de 400 m3 chacun). Le deuxième, sur la route des 
Portes, est connu comme le réservoir des Aunes 
ou des Aulnes (deux réservoirs d’une capacité de 
250 m3 chacun). Ce sont eux qui approvisionnent 
l’ensemble du village. Et le troisième est notre petit 
réservoir de la Benda. Il se trouve en dessus des 
Portes d'Enhaut et il a une capacité de 18 m3. Ce 
réservoir permet de garantir l’approvisionnement 
de tous les chalets se situant au-dessus des Portes 
d'Enbas. Au total, la capacité de stockage est donc 
de 1’318 m3, soit 1’318’000 litres, de quoi étancher 
une petite soif.

La consommation quotidienne est de 650 à 
700 m3. En été, elle peut atteindre jusqu’à 830 m3. 
Le réseau communal représente 45 kilomètres 
de tuyaux, 10 pompes, 130 bornes hydrantes et 
beaucoup de vannes. L’eau est distribuée à environ 
750 abonnés (entreprises et particuliers).

La qualité d’abord
Aussi bien au captage de la Benda qu’au puits de 
la Moille, la qualité est surveillée en permanence. 
À part le contrôle de la turbidité, un système de 
rayons UV assure une désinfection en continu. 
Cela a l’avantage d’effectuer un traitement sans 
aucun produit chimique et sans altérer la qualité 
gustative de l’eau. Quatre fois par année, une 
analyse complète est effectuée au laboratoire 
cantonal. Les résultats de ces analyses sont dis-
ponibles sur le site internet de la Commune (onglet 
« Services techniques », rubrique « Eau potable ») 
et publiés dans le Bulletin communal.
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UNE DÉCHETTERIE 
QUI EN JETTE

Un endroit convivial donnant l’occasion de socia-
biliser avec les habitants du village ? Le bistrot, di-
rez-vous ! Ah, mais alors, vous oubliez la déchetterie 
et ses rendez-vous des mardis, jeudis et samedis.  
À voir sa fréquentation certains jours, il n’y a pas de 
doute, on y croise plein de monde.

La déchetterie fait tellement partie des infrastructures 
du village que l’on serait tenté de croire qu’elle a tou-
jours existé. C’est à se demander comment l’on faisait 
avant.  Les enfants des années 80 et suivantes n’ima-
ginent pas que le territoire communal a été parsemé 
de plusieurs « ruclons », en français « décharges à ciel 
ouvert », sans accès contrôlé, où tout un chacun allait 
librement déposer ses déchets. Le mot « tri » ne faisait 
pas encore partie du vocabulaire. La machine à laver 
usagée côtoyait les ordures ménagères.

Les débuts du recyclage
À la décharge des habitants de l’époque, admettons qu’il 
y avait tout de même un certain recyclage. Les bottins 
téléphoniques et autres papiers et journaux étaient 
collectés et revendus pour des œuvres caritatives et 

également pour payer une partie des coûts des courses 
scolaires. Autre recyclage inattendu du papier journal : 
coupé en petits carrés, il servait comme papier WC…

Le plastique n’existait pratiquement pas. Un ferrailleur 
passait pour acheter les différents métaux. Pour le 
reste, c’était généralement le système D qui prévalait. 
Lorsque c’était possible, on installait un tonneau en 
guise d’incinérateur au fond du jardin. Le mot « pollu-
tion » est apparu progressivement, en même temps 
qu’augmentait le volume des déchets.

Vint le temps du ramassage « officiel ». Les sacs à or-
dures fleurissaient au bord de la route le mercredi et le 
camion-benne embarquait le tout. Un lieu de collecte 
pour le papier fut installé au lieu dit La Batteuse, à la 
route de la Condémine. Quatre fois par année étaient 
collectés les objets encombrants directement au centre 
de gestion des déchets de l’entreprise Hubert Etter, 
au lieu dit Planches Mailles. Puis furent introduits les 
sacs payants. Quelques récalcitrants tentèrent bien 
de déposer en douce des sacs non conformes mais 
finalement tout le monde rentra dans le rang (bien que 
de temps en temps…) Par mesure de rationalisation, 
le ramassage chez les particuliers fut abandonné au 
profit de l’installation de containers collectifs placés 
aux endroits stratégiques du village.

La déchetterie a 15 ans
Dès 2007 fut étudiée la réalisation d’une déchetterie 
conforme aux nouvelles dispositions légales. Le choix 
de son emplacement occupa le Conseil communal. 
Finalement, celui-ci porta son dévolu sur le lieu dit Bois-
du-Pâquier, dans la zone artisanale du Maupas.  Il n’y a 
pas de mode d’emploi pour concevoir une déchetterie. 
On était conscient que certains concepts ne seraient 
pas réalisables à Vuadens. L’idée d’une grande halle 
couverte fut écartée. Alors, pourquoi pas simplement 
des containers alignés ? Ce serait bouchons et files d’at-
tente garantis. Après plusieurs visites de déchetteries, 
le choix définitif s’inspira de celle mise en place à Far-
vagny. Les utilisateurs feraient une boucle, une rampe 
permettrait d’accéder aux bennes depuis le dessus. 
Ainsi l’utilisateur pressé peut déposer ses déchets vite 

Une déchetterie toute proprette et bien fleurie 
(photo D. Ropraz)
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fait, un petit tour et puis s’en va. Pour les moins pressés, 
des places de parc permettent le stationnement et un 
accès facile aux différents containers. Une petite partie 
couverte abrite les déchets « spéciaux » (piles, batteries, 
lampes, PET, huiles, habits, capsules Nespresso, etc.).

Le crédit d’investissement fut voté en assemblée com-
munale du 25 mai 2009. La déchetterie ouvrit ses portes 
en mai 2010.

Employés bienveillants
La déchetterie ne serait rien sans ses anges gardiens, 
une équipe bienveillante d’employés communaux qui 
savent orienter les utilisateurs. En plus de leurs bons 
conseils, ils donnent volontiers des coups de main 
pour aider à transporter des objets lourds. Parfois, ils 
doivent tout de même faire un peu la police. L’aide aux 
utilisateurs n’est que la partie visible de leur travail. Il faut 
régulièrement vérifier le remplissage des différentes 
bennes et organiser leur remplacement par des bennes 
vides. L’expérience leur permettra d’anticiper le volume 
des déchets que l’on peut attendre pour certaines 
bennes, très variable selon les saisons, par exemple 
pour le compost et le gazon. Pour la benne des déchets 
encombrants, les périodes des déménagements (fin 
mars et septembre) sont davantage mises à contribu-
tion. En hiver, il faut déneiger avant l’ouverture, alors 
qu’en été il faut plutôt donner un coup de balai après 
la fermeture. À la belle saison, l’endroit est décoré de 
géraniums et autres fleurs. Du coup, les déchets c’est 
du « propre en ordre » ! Une benne pour chaque type de 
déchet et chaque déchet à sa place. Le but de l’opéra-
tion tient en un mot : « recyclage », chaque fois que c’est 
possible. Par exemple, le gazon est recyclé et composté 
directement au village par Christophe Pittet, à la ferme 
de Candy, le compost étant utilisé comme engrais. Les 
branchages, eux, sont déchiquetés et utilisés pour le 
chauffage du local de la voirie et du triage de la Sionge, 
adjacent à la déchetterie. Difficile de faire plus court en 
matière de recyclage. Les autres déchets sont pour la 
plupart repris par l’entreprise Etter et traités au centre 
de tri de Planches Mailles.

Pierre-Alain Genoud

Une journée d’affluence (photo P.-A. Genoud)

QUOI ET COMBIEN PAR ANNÉE

Déchets urbains (sacs rouges) : 293 tonnes
Bois  122 tonnes
Gazon 20 bennes
Compost 187 tonnes
Ferraille 48 tonnes
Papier 112 tonnes
Encombrants 180 tonnes
Matières inertes 180 tonnes
Verre 313 m3 
Fer-blanc 104 m3

Peinture 820 kg

... à quoi s’ajoutent : les habits, le PET, les capsules 
Nespresso, les huiles, les déchets spéciaux.

Chaque année, les habitants reçoivent 
le « MEMODéchets ». N’oubliez pas 
de le consulter, vous y trouverez plein d’informations utiles 
concernant vos déchets et leur élimination.

MEMODéchets
Votre guide des déchets

2025

Nos déchets sont des ressources : préservons-les ensemble.Evitons le gaspillage, trions et valorisons.

Vuadens

Informations générales
Et aussi sur www.memodechets.ch et l'application

Ma contribution financière
A l'achat de certains articles, je paie unetaxe anticipée de recyclage (TAR) comprisedans le prix et couvrant les frais de leurrecyclage (PET, piles, appareils, etc.).La taxe de déchet annuelle que je paie à lacommune est également destinée à couvrirles frais d’exploitation de ma déchetterie.Horaires d'ouverture

Mardi 17h - 19hJeudi 17h - 19hSamedi 9h - 11h / 15h - 17h
Taxe de base annuelle
Fr. 65.-/personne dès le 1er janvier de la20ème année

Achat des sacs officiels
Auprès du magasin COOP ou de laBoulangerie Audergon à Vuadens
Prix

Fr. 10.- le rouleau de 10 sacs de 17 litresFr. 20.- le rouleau de 10 sacs de 35 libresFr. 30.- le rouleau de 10 sacs de 60 litresFr. 25.- le rouleau de 5 sacs de 110 libresCouches-culottes
Renseignements à prendre auprès del'administration communale ou sur le site dela commune (www.vuadens.ch)

Contact et infos
Administration communalePlace de la Gare 20Case postale 121628 Vuadens

026 913 20 40
commune@vuadens.chwww.vuadens.ch 

Ramassage des déchets ménagers
Pour les personnes qui ne pourraient serendre à la déchetterie, les sacs officielsdoivent être déposés dans les endroitsdéfinis au plus tard le mercredi matin à 6h.Merci cependant de vous rendre depréférence à la déchetterie

 

Pour toute information générale relative à lagestion des déchets, contactez la commune.
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Lorsque vous faites vos achats…..

pneus, batteries, médicaments, etc…

emballages, en énergie de production et de transport, moins polluants, recyclables, etc…

É



B u l l e t i n  c o m m u n a l  |  N °  9 6  M a i  2 0 2 512

DYNAMISME 
INDUSTRIEL 
ET COMMUNAL

Depuis plusieurs mois, les grues 
et les machines de chantier font 
partie intégrante du paysage 
communal. Elles sont visibles en 
de nombreux endroits ; elles an-
noncent d’importantes transfor-
mations de notre tissu construit 
et de nos infrastructures. Tour 
d’horizon non exhaustif des prin-
cipaux chantiers en cours, indus-
triels et communaux.

Dans la zone industrielle du Panney, 
le futur Pôle Bois du Groupe Grisoni 
émerge au-dessus des barrières 
de protection bleu ciel. Depuis le 
mois d’avril, le bal des pelleteuses, 
des camions et des ouvriers est 
constant pour réaliser le terras-
sement et les fondations de ces 
nouveaux bâtiments industriels. 
Ce centre de compétence réunira 
dès 2026 les sociétés du groupe 
Dougoud Construction Bois SA et 
Lanthmann Construction Bois SA. 
Outre les activités de préfabrication 
d’éléments de façade et de dalle, 
il abritera les bureaux techniques 
de l’ensemble du secteur bois. La 
seconde halle, destinée au collage 
du bois suisse, donnera une vision 
finale au site d’ici 2030.

Dans cette même zone, l’archi-
tecture définitive de la centrale de 
cogénération se remarque de loin. 

La hauteur du bâtiment est néces-
saire pour permettre une filtration 
complète des fumées de combus-
tion. Issue d’un partenariat des 
entreprises Hubert Etter et Fils SA 
et Gruyère Energie SA, la centrale 
permettra, en brûlant des déchets 
de bois de chantier, de fournir en 
électricité 1’300 foyers. La puis-
sance thermique de la centrale 
évitera la consommation d’environ 
3 millions de litres de mazout. Elle 
permettra de valoriser ces déchets 
sur place, en Suisse romande.

L’entreprise Hubert Etter et Fils SA, 
encore elle, poursuit son dévelop-
pement et cela concerne parti-
culièrement sa flotte de camions. 
Ces véhicules, souvent réalisés sur 
mesure pour des travaux particu-
liers, ont une certaine valeur et il 
est important de les protéger. C’est 
pour cette raison qu’un nouveau 
hangar à camions va se construire 
à côté des bâtiments administratifs 
de l’entreprise.

Nombreux chantiers publics 
aussi
Les chantiers publics ne sont pas 
en reste. Pour preuve, le plus grand 
établissement médico-social de 
la Gruyère, l’EMS de la Sionge, 
sort de terre et l’on commence à 
deviner son réel volume. Ce projet 

Le centre du 
village sera à son 
tour prochainement 
le théâtre de travaux 
d’envergure.

nécessitera aussi des travaux au 
niveau de son accès routier et de 
son raccordement à l’eau potable.

À l’ouest du village, en direction de 
Vaulruz, le ballet des pelleteuses 
est bien présent. À la suite de la 
mise en séparatif du quartier du 
Maupas, l’évacuation des eaux et la 
rénovation du réseau d’eau potable 
nécessitent de remonter mainte-
nant la route de la Chapelle, après 
avoir longé la route cantonale. Ce 
sont ainsi les quartiers du Pra à la 
Donna, des Craux, du Séchard et 
de la zone touristique des Colom-
bettes qui seront reliés au réseau. 
Malgré les retards occasionnés par 
les pluies du printemps 2024 et la 
présence de ruisseaux souterrains 
dans la zone du Pra à la Donna, le 
chantier devrait s’achever à la fin 
de l’année.

QUAND LES GRUES S’ACTIVENT
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Les travaux cantonaux et commu-
naux concernant la traversée du 
village (Valtraloc) débuteront en 
principe à mi-2027. Ce délai nous 
permet de réaliser les projets de 
rénovation des infrastructures du 
chemin de la Moilleta et de la route 
du Briez au niveau du quartier du 
Margy. En parallèle, nous planifions 
la rénovation de la route et des in-
frastructures souterraines du village 
d’En Haut entre le Bugnon et la 
Condémine. Ce projet doit se coor-
donner avec les trois précédents.

La mise en valeur du cimetière, de la 
place de sport et des cours d’école 
passera de la phase de projet à la 
réalisation prochainement. Cepen-
dant ces projets se trouvent dans 
la zone de « rencontre » de notre 
Commune. Raison pour laquelle les 
travaux de réalisation débuteront 
en fin d’année. Il nous semble per-
tinent de privilégier la vie villageoise 
afin de permettre l’organisation 
des nombreuses manifestations 
prévues. Pas de Giron ou de Fête de 
jeunesse cette année, mais la liste 
des moments festifs, en plein air, 
prévus ces prochains mois autour 
de l’école est conséquente.

À fin avril, le 1er Colombettes Trail 
a eu lieu avec sa place de fête sur 
la zone sportive. En mai, c’est le 

2è Marché artisanal qui aura lieu 
sur la place de l’école et en juin, il 
s’y déroulera le 1er Coffre-Ouvert. 
Le mois de septembre présen-
tera le 1er Cinéma Open Air dans 
la même zone géographique. Et 
enfin en octobre, la Bénichon pren-
dra ses quartiers sur les places 
avec ses carrousels, son marché, 
ses bars et ses passages de trou-
peaux. Son ambiance traditionnelle 
et conviviale en fait la fête la plus 
importante du village. Le Swap 
Meet 2025 pour les passionnés 
d’Harley-Davidson et d’ambiance 
US clôturera la saison.

Le Pôle Bois du Groupe Grisoni en chantier (photo J.-B. Repond)

Les travaux de rénovation du réseau d’eau en cours à la route de la Chapelle 
(photo J.-B. Repond)

L’objectif de l’Exécutif est de pour-
suivre dans ce dynamisme de mo-
dernisation des infrastructures et 
d’accompagner le développement 
des entreprises présentes sur notre 
territoire. Mais en parallèle, il est 
tout autant important d’encourager 
la vie villageoise et associative par 
le développement ou la rénovation 
d’installations comme le chalet des 
Portes d'Enbas, le stade de foot, 
les places de sport ou de loisirs et 
bien d’autres.

Cédrick Seydoux, vice-syndic
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Commencé l’automne dernier, le 
chantier de construction du nou-
vel EMS de la Sionge se poursuit 
sans anicroche. Son ouverture 
est prévue pour le printemps 
2027. Le point de la situation avec 
Patrick Vallat, coordinateur de 
projets pour le Réseau Santé et 
Social de la Gruyère (RSSG).

En septembre 2022, les citoyens et 
citoyennes gruériens acceptaient 
à plus de 80% un crédit d’inves-
tissement de quelque 139 millions 
de francs destiné à la construction 
de nouveaux EMS inscrits dans un 
projet intitulé EMS Gruyère-Hori-
zon 2030. Deux ans plus tard, les 
chantiers ont démarré à Vuadens 
et Sorens. Le programme est donc 
respecté, ce dont se félicite Patrick 
Vallat : « À l’exception du projet de 
Pringy qui fait face à diverses op-
positions, les trois autres dossiers 
suivent leur cours normal. Vuadens 
et ses 123 lits ainsi que Sorens et 
ses 87 lits seront prêts comme 
annoncé en 2027. À cette date, si 
tout se déroule comme prévu, les 
pensionnaires de l’EMS de la Jogne 
à Charmey seront déplacés dans 
l’actuel EMS de Vuadens, le temps 
nécessaire à la construction de la 
nouvelle structure charmeysanne. »

La boucle sera donc bouclée dans 
le courant 2029 avec l’ouverture 
du nouvel EMS de la Jogne. Il ne 
s’agira cependant que d’une pre-
mière étape, comme le souligne 
Bertrand Oberson, chef de projets 
au RSSG, en charge principalement 
des dossiers liés au fonctionnement 
et à l’exploitation des EMS : « Au-
jourd’hui, en Gruyère, nous dispo-
sons de 526 lits dans les EMS. Les 
investissements consentis actuelle-
ment permettront de passer à 600 
lits. Or selon la planification canto-
nale, à l’horizon 2050, les besoins 
devraient être supérieurs à 1100 
lits, c’est dire les enjeux à surmon-
ter d’ici là. » Il est à considérer que 
cette évaluation tient déjà compte 
d’un renforcement des mesures 
favorisant le maintien à domicile. 
Information intéressante, actuelle-
ment 25% des personnes de plus 
de 80 ans et résidant en Gruyère 
disposent d’une place théorique 
dans un EMS. L’objectif du canton 
est de réduire cette proportion et de 
s’approcher de 16%. 

En entreprise totale pour la phase 
d’exécution
La construction de l’EMS, au terme 
d’un concours d’architecture ayant 
mis en concurrence des groupe-

L’EMS DE LA SIONGE 
EN CHANTIER HORIZON 2027

ments de mandataires, a été confiée 
à l’entreprise générale bulloise BAT-
MANN. « Le groupement lauréat a 
vendu ses droits d’auteur à cette 
société, précise Patrick Vallat. Ainsi 
nous pilotons ce chantier avec un 
seul interlocuteur, ce qui simplifie 
beaucoup l’organisation des travaux 
et les prises de décision. Je tiens à 
souligner la qualité de nos relations 
et l’efficacité de notre partenaire. » 
À noter que la commune-siège est 
représentée dans la commission de 
bâtisse par Alexandra Clerc, conseil-
lère communale, et Patrick Telfser, 
responsable technique. La direction 
de l’EMS de la Sionge est égale-
ment très bien représentée par son 
directeur, Arnaud Fieulaine, et des 
représentants des futurs utilisateurs.

Les travaux du gros œuvre pren-
dront fin cet automne. Le bâtiment 
sera ainsi « au sec » pour l’hiver et 
favorisera par la suite les interven-
tions de très nombreux corps de 
métiers qui défileront pendant plus 
d’une année. Si tout continue à bien 
se dérouler, et il n’y a pas de raison 
de penser que ce ne soit pas le cas, 
l’EMS flambant neuf de la Sionge 
accueillera ses premiers pension-
naires au printemps 2027, soit dans 
moins de deux ans…

Jean-Bernard Repond

La construction de l’EMS de la Sionge, 
un chantier d’envergure 
(photo J.-B. Repond)
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La Commission Senior+, en collaboration avec l’EMS 
de la Sionge, s’adresse aux personnes de 60 ans et 
plus et vous propose plusieurs activités pour la session 
d’hiver et de printemps.

  Aide aux technologies : Une permanence informatique 
est toujours disponible. Appeler Monsieur François Ge-
noud au 079/637 21 57 et convenez d’un rendez-vous.  
Il se déplacera à votre domicile au tarif de 30.- de l’heure. 
La première heure est payée par la Commune.

Atelier de lecture : Se divertir, se cultiver et échanger. 

Café seniors : L’entrée en EMS est une source d’inquiétude 
psychologique et financière. Parlons-en. Le café senior de 
l’automne sera animé par une intervenante de Pro Senectute.

  Cartes ou jeux : Convenez d’une date avec l’EMS de 
la Sionge au 026/916.10.21. 

Chant : Chanter est une passion, venez la partager le 
mercredi de 9h45 à 11h15 avec les résidents de l’EMS.

Cuisine : Préparer des légumes le vendredi de 9h45 à 
11h15 à l’EMS de la Sionge. 

Gym douce : Vous voulez maintenir votre forme en toute 
convivialité, alors rendez-vous le lundi de 9h45 à 11h15 à 
l’EMS de la Sionge.

Lotos : Vous aimez jouer ou alors aider, venez à l’EMS de 
la Sionge le dernier mercredi du mois de 14h45 à 16h30 
sauf exception, dates notées dans le journal du Foyer. Le 
carton est à CHF 3.-.

Messe : Une messe est célébrée à l’EMS les jeudis de 
9h45 à 11h15.

Marche : Va et découvre ton village et d’autres itinéraires 
avec visites chaque 1er et 3e mardi du mois. Participation 
sans inscription, rendez-vous à 14h au parking de l’école. 
En cas de météo incertaine, contactez Nicole Flury la veille 
au 079/634.25.89. Dernière marche avant l’été le 01.07.25, 
reprise le 02.09.25.

Patois : Vous aimez pratiquer cette langue ancestrale, 
appelez le service d’animation de l’EMS au 026/916.10.21 
pour connaître les prochaines dates. 

Tables d’hôtes : Envie de se retrouver pour un moment 
convivial, appelez Jean-Bernard Buchs pour réserver 
votre table. 

Théâtre : Les seniors sur les planches. Trois représen-
tations de « Paprika-Cannelle » les 21-22-23 novembre 
2025. Une comédie qui illustre l’atmosphère d’un projet 
de placement en EMS. 

  Yoga : Préservez votre équilibre et votre autonomie, 
rendez-vous les mercredis dès le 7 mai de 16h30 à 
17h30 à la petite salle de gym.

Merci de vous inscrire auprès de la personne respon-
sable de l’activité :

PROGRAMME DE LA COMMISSION SENIOR+

DATE ACTIVITÉ INSCRIPTION DÉLAI LIEU 

18 mai 2025 Table d’hôtes 076/532.05.55 14 mai Rte de l’Adrey 72

21 mai 2025 Atelier de lecture FrE : 079/582.53.44 20 mai Rte des Colombettes 236

27 mai 2025 Technologies : GPS et planification 
d’une randonnée

ChriS : 079/262.79.03 23 mai 17h à la salle du Grenier
Intervenant : Thomas Merz

18 juin 2025 Atelier de lecture FrE : 079/582.53.44 17 juin Rte des Colombettes 236

24 juin 2025 Table d’hôtes 076/532.05.55 20 juin  Rte de l’Adrey 72

21 juillet 2025 Table d’hôtes 076/532.05.55 17 juillet Chalet de la Chia

14 août 2025 Table d’hôtes 076/532.05.55 10 août Chalet de la Chia

20 août 2025 Atelier de lecture FrE : 079/582.53.44 19 août Rte des Colombettes 236

17 septembre 2025 Atelier de lecture FrE : 079/582.53.44 16 septembre Rte des Colombettes 236

29 octobre 2025 Atelier de lecture FrE : 079/582.53.44 28 octobre Rte des Colombettes 236

12 novembre 2025 Café seniors : entrée en EMS, une 
source d’inquiétude psychologique 
et financière

  14h à la salle du Grenier 
Intervenante de Pro Senectute 

21-22 novembre 2025 Théâtre   20h à la salle des lotos 

23 novembre 2025 Théâtre   14h à la salle des lotos

26 novembre 2025 Atelier de lecture FrE : 079/582.53.44 25 novembre Rte des Colombettes 236

La personne responsable de l’activité se tient à disposition pour vos déplacements (sauf pour les tables de bistrots).

Valérie Chaperon : ValC Louis-Philippe Clerc : LPC
Françoise Egger : FrE Nicole Flury : NiF
Renée Follonier : ReF Gabriel Genoud : GaG
Maguy Progin : MaP Christiane Schouwey : ChriS

Changement dans le fonctionnement ou le lieu 
de l’activité.
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LES SENIORS 
SUR LES PLANCHES

« Monter une pièce de théâtre est une idée qui trottait 
dans la tête des membres de la Commission Senior+ 
de Vuadens depuis quelque temps déjà, explique Gaby 
Genoud, président. Voilà qu’elle prend corps et qu’elle 
débouchera en novembre prochain sur trois représen-
tations publiques. »

Pour rappel, une loi cantonale constitue la clé de voûte 
des structures Senior+. Chaque commune dispose de 
sa propre organisation. À cette dernière, plus précisé-
ment à sa commission, de proposer des activités aux 
citoyens et citoyennes à partir de 60 ans. 

À Vuadens, la Commission Senior+ se compose de neuf 
membres. Ces derniers travaillent en fonction de leurs 
affinités dans deux groupes thématiques : les activités 
qui se réfèrent à l’autonomie de vie et celles qui traitent 
de loisirs et de culture. 

Vieillir joyeux
Initialement, la Commission Senior+ envisageait une 
collaboration théâtrale avec la Société de jeunesse 
en vue de proposer une activité intergénérationnelle. 
Cela n’a pas pu aboutir pour cette première si bien 
qu’acteurs et actrices partant pour cette aventure 
seront tous et toutes âgés de 60 ans à plus de 80 ans. 
« On se réjouit beaucoup, s’exclament en chœur Nicole 

Flury qui tiendra un des huit rôles et Maguy Progin qui 
assumera la responsabilité des décors. Les répétitions 
ont commencé en février et elles vont se poursuivre 
jusqu’en novembre à raison d’une répétition par se-
maine. Nous avons vraiment énormément de plaisir à 
partager cette aventure avec notre metteuse en scène, 
Marie-Jo Jordan. » Une belle manière de vieillir joyeux !

Thématique appropriée
Il a suffi d’un appel dans le Bulletin communal, suivi de 
quelques contacts directs, pour réunir plus d’une vingtaine 
de personnes prêtes à jouer un rôle, sur les planches ou 
dans l’ombre de l’organisation. « Nous sommes enchantés 
de constater que notre proposition a été si bien accueillie », 
se réjouissent Gaby Genoud et ses collègues.

Le choix de la pièce s’est opéré après plusieurs lectures. 
« Il est logique qu’on traite d’un thème en lien avec 
notre statut de seniors, estime Nicole Flury. La pièce 
choisie – « Paprika-Cannelle », de Madeleine Nicolier 
– allie humour, tendresse et émotion. Elle évoque avec 
beaucoup de drôlerie l’entrée un brin forcée d’une 
dame âgée en EMS. » Mais chut, n’en disons pas trop ! 
Le mieux est d’inscrire les dates des représentations 
dans les agendas : les 21 et 22 novembre à 20 heures 
et le 23 novembre à 14 heures.

Jean-Bernard Repond

Les répétitions ont 
commencé sous 
le regard vigilant 
de Marie-Jo Jordan, 
metteuse en scène 
(photo M. Progin)

Coup de jeune du côté des seniors ! 
Les voilà qui innovent en se préparant 
à monter pour la première fois sur 
les planches. 
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LA COMMISSION SENIOR+ 
VOUS INVITE À ÊTRE VIGILANTS
Chaque jour, la FRC (Fédération romande des consom-
mateurs) reçoit des témoignages de victimes trompées 
et démunies face à l’amplification du phénomène. Voici 
les bonnes habitudes à avoir en tête et à partager :

•  Rester vigilant, surtout quand la situation semble 
critique. Les escrocs cherchent à créer un sentiment 
d’urgence chez la victime, à obtenir sa confiance ou 
à l’isoler. 

•  S’informer. L’Office fédéral de la cybersécurité tient 
à jour une liste des arnaques du mois en cours (faux 
banquiers et faux policiers).

•  Faire preuve de réactivité. Particulièrement en 
cas de prélèvement frauduleux : porter plainte à la 
police et contacter sa banque pour faire bloquer la 
transaction.

•  Dénoncer. Il n’y a pas de honte. Signaler les arnaques 
via notre formulaire permet à la FRC de mieux vous 
défendre. Déposer le cas également à l’Office fédéral 
de la cybersécurité (OFS).

ARNAQUES COURANTES
• Vacances : location de logement ou hôtel 
Les fausses annonces de location de vacances prennent 
l’ascenseur en haute saison. Après avoir échangé par 
e-mail avec le logeur, le loueur doit lui verser une avance. 
Le logeur disparaît et on ne peut plus le retrouver.

 Les escrocs créent par exemple de faux profils d’hôtels, 
de fausses annonces d’appartements de vacances ou 
même de fausses plateformes de réservation avec des 
offres attrayantes. 

Mesures de précautions recommandées :
1. Se méfier des offres trop alléchantes.
2.  N’utiliser que des plateformes de réservation fiables 

et vérifiées. Les plateformes hôtelières telles que 
booking.com, Expedia ou Airbnb ont mis en place 
des mesures de sécurité et des programmes de 
protection des clients.

3.  Vérifier si l’emplacement de l’hôtel ou du logement 
existe vraiment sur d’autres sites.

4.  Lire les évaluations (les « Commentaires » ou « Avis »). 
Méfiez-vous des hôtels dont la plupart des évalua-
tions sont extrêmement positives ou extrêmement 
négatives.

5.  L’absence de mentions légales ou d’indications sur 
la procédure à suivre en cas de réclamation peut 
également indiquer que la plateforme de réservation 
n’est pas sérieuse.

6.  S’assurer que l’URL du site de réservation est cor-
recte avant de confirmer la réservation.

7.  Payer la réservation en passant par la plateforme.
8.  S’assurer de recevoir un e-mail de confirmation offi-

ciel de la part de la plateforme de réservation et de 
l’hôtel.

• Usurpation : identité et faux comptes client
Vous recevez un rappel de paiement de la part d’une 
plateforme de vente de prêt-à-porter en ligne. Pour-
tant, vous n’avez rien commandé. Il se peut que votre 
compte client ait été piraté ou qu’un nouveau compte 
à votre nom ait été créé à votre insu. Votre identité a 
été usurpée.

• Services : faux supports informatiques (Microsoft)
Une fenêtre pop-up apparaît sur l’écran de l’ordinateur 
indiquant qu’il aurait été piraté. Un numéro de télé-
phone suisse s’affiche, incitant l’utilisateur à appeler 
le service de maintenance Windows, qui indique les 
démarches à suivre. De cette manière, le cybercriminel 
s’introduit dans l’ordinateur de la victime pour accéder 
à ses données et vider ses comptes sans scrupule.

Bons réflexes : 
1.   D’abord, restez informé, notamment en consultant 

le dossier en ligne sur les arnaques du moment.
2.   Appelez votre banque immédiatement pour faire 

bloquer vos comptes.
3.   Déposez une plainte pénale pour escroquerie.
4.   Dénoncez l’arnaque auprès du Centre national pour 

la cybersécurité ; les autorités peuvent ensuite agir 
tant de manière répréhensible que préventive et la 
victime bénéficie de conseils pratiques.

5.   Ces démarches appuieront une demande de 
remboursement auprès de la banque. Il faut savoir 
que ces établissements refusent de rembourser si 
la transaction a été validée au moyen du Secure 
Code envoyé par SMS ou dans l’application, p. ex. 
C’est pourquoi il faut redoubler de vigilance.

DOSSIER : CYBERCRIMINALITÉ
ARNAQUES EN LIGNE : 2E PARTIE
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www.gruyere-energie.ch

Installations électriques

Solaire photovoltaïque

Sanitaire

Chauffage

Mobilité électrique

Rte Principale 89 | CP 35
1628 Vuadens

+41 26 919 87 80
office@hubert-etter.ch

Hubert Etter et Fils SA 

• Entretien de canalisations
• Démolition à l’eau (3000 bars)
• Aspiration et refoulement
• Service de bennes
• Centre de transbordement
• WC mobiles

PHYSIO
VUADENS

Emilie Deillon
Physiothérapeute HES

Rue des Artisans 123
1628 Vuadens

026 565 48 80

info@physio-vuadens.ch
www.physio-vuadens.ch

Isabelle NICOLET Brevet Fédéral de couture
Rue des Artisans 122 l 1628 Vuadens l T. 026 912 08 16

info@coutureattitude.ch l www.coutureattitude.ch

l Création de robes de mariées
l Dzaquillons / Bredzons
l Retouches

Vente et réparation
de fermeture-éclair
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Suivez-nous sur notre site internet : www.arcad38.ch et ne manquez pas nos promotions.

ARCAD 38 Sàrl | Philippe Décotterd | Route Principale 174 | 1628 Vuadens 
+41 79 745 93 63 | www.arcad38.ch | info@arcad38.ch

Construisez, transformez, rénovez avec ARCAD 38 

Les Sciernes d’Albeuve Charmey

Optez pour l’excellence et la tranquillité d’esprit.

Nous vous assurons. 
Avec rapidité, fiabilité et  
professionnalisme.
Martial Seydoux, Conseiller en assurances
M 079 446 21 58, martial.seydoux@mobiliere.ch

Agence générale Bulle
Jacques Yerly
 
Chemin de Folliéran 23
1630 Bulle
T 026 916 10 40
bulle@mobiliere.ch
mobiliere.ch 15

66
85

9

Entretien de gazon, Tonte, Fauche, Désherbage. 
Taille, Elagage, Abattage, Plantation. 

Rue du Rosé 41, 1628 Vuadens
079 213 67 86

jonathan.bugnon@outlook.com
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Stimulée à la fois par la découverte 
des vestiges de Pompéi enfouis 
sous des mètres de cendres vol-
caniques ainsi que par la montée 
des nationalismes, l’archéologie 
« moderne » se développe au cours 
du XIXe siècle auprès d’érudits et 
d’amateurs éclairés. Ainsi, dans 
notre village, en 1850, les fouilles 
du Dr Jean Nicolas Elisabeth Berch-
told ont mis au jour des objets en 
fer et des restes de squelettes au 
« Crêt de la Mottaz » (aujourd’hui, 

La Motta, près du chemin de Sous 
Crêt). En 1861, l’abbé historien Jean 
Gremaud, futur recteur de l’Univer-
sité de Fribourg, ajouta que « les 
tombes burgondes y ont été trou-
vées, ce qui attesterait que cette 
colline a servi de lieu de sépulture, 
aussi bien que de défense et sur-
tout de retraite ». 

Quelques années plus tard (Carte 
archéologique du canton de Fri-
bourg, 1878, p. 18), cette zone fut 

LE PASSÉ ARCHÉOLOGIQUE 
DE VUADENS

décrite ainsi : une « moraine dont le 
sommet aplani de main d’homme, 
forme un plateau de quarante-cinq 
pas sur douze avec parapet et fossé 
de deux mètres de large autour 
de la base du tertre. Pas traces de 
murs ou de tuiles. » 

L’abbé Gremaud (Archives de la 
Société d’histoire du canton de 
Fribourg, vol. 4, p. 25) fait état de 
la découverte, en 1861, d’une villa 
romaine au Dally (aujourd’hui, zone 
située près de la commune de 
Bulle, entre FunPlanet et la route 
cantonale) : « … éminence natu-
relle avec hypocauste [Fourneau 
souterrain pour chauffer les bains, 
les chambres], restes de stuc et de 
pavé en ciment mêlé de briques 
pilées ; fragment de meule à bras 
en calcaire ; monnaie de Gordien 
[Fin de la première moitié du 3e s. 
ap. J.-C.] ; clochette en bronze ; 
sépultures post-romaines dans 
ces ruines avec armes en fer dont 
beaucoup de fers de lances. – Tout 
a été détruit. » (Carte archéologique 

Lieu de passage très ancien, Vuadens recèle 
un passé archéologique fascinant. Bien que 
révélées – pour l’instant – par des sondages 
restreints, les traces inventoriées dans le 
sous-sol de notre village témoignent d’une 
occupation humaine ancienne, offrant un 
éclairage précieux sur les époques préhisto-
riques et historiques en Gruyère. Ces fouilles 
ont également mis en évidence les incroyables 
réseaux commerciaux « européens » qui exis-
taient déjà il y a plusieurs milliers d’années. 

« Station romaine du Bryé » (Gravure de J. Reichlen, 28.10.1888)

La Motta (photo F. Genoud)
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Fouilles archéologiques au Briez en 1973 (Cahiers d’archéologie fribourgeoise, 
2011, vol. 13, p. 21) 

du canton de Fribourg, 1878, p. 18).
Vers la fin du XIXe siècle, l’abbé 
Gremaud a porté un intérêt par-
ticulier à un autre site encore vi-
sible à l’époque, celui du Briez 
(aujourd’hui, route du Briez 70-72). 

Cet endroit, situé au pied d’une 
colline morainique s’étendant entre 
la Sionge et la Trême, a été briève-
ment exploré en été 1888 : « C’est à 
l’autre extrémité de la même colline 
au lieu dit au Bryé, dans le voisi-
nage de la Sionge, que l’on vient 
de constater l’existence d’autres 
ruines de bâtiments romains. Elles 
s’étendent à fleur du sol sur un 
assez vaste espace entre les trois 
maisons et la grange de Bryé et 
sous la charrière qui se dirige de la 
Sionge à Vuadens. Ces ruines sont 
connues depuis longtemps, mais 
jamais on n’avait encore cherché 
à en connaître la nature. Derniè-
rement, les voisins ont exploité 
une partie du terrain pour utiliser 
la terre et les pierres. C’est en fai-
sant ce travail que l’on mit au jour 
des objets qui ne permettent pas 
de doute sur l’origine romaine de 
ces ruines. On y trouve en grand 
nombre des tuiles à rebord, des 
briques de différentes grosseurs 
et épaisseurs, des fragments de 
potier de fabrique évidemment ro-
maine ainsi [que] quelques petites 
plaques de marbre… » (Les ruines 
romaines de Vuadens, Le Bien Pu-
blic, Fribourg, 14 août 1888).

On peut évidemment s’étonner 
que nos ancêtres n’aient eu que 
peu d’égard pour ces ruines et les 
aient utilisées comme carrière ; il 
faut bien avoir conscience que les 
mentalités ont changé : la sensibi-
lité pour les témoins du passé était 
alors peu développée. Il suffit, par 
exemple, pour s’en convaincre, de 
rappeler qu’en 1849 le régime ra-
dical mit aux enchères le château 
de Gruyères pour le prix que valait 
la charpente comme bois à brûler…

En 1889, l’abbé Gremaud publia 
qu’une monnaie de Constance II, 
nobilis Caesar – titre présent dans la 

titulature jusqu’en 337 après J.-C. – 
avait été trouvée. Durant les années 
qui suivirent, la découverte d’objets 
romains et de squelettes sans mo-
bilier fut annoncée. En 1898, divers 
objets, dont une hache et une fau-
cille, qui avaient été mis au jour au 
« Briet », furent remis au Musée de 
Fribourg par M. Xavier Genoud.

Le rôle de l’autoroute
À part quelques sondages dans les 
années 1940, Vuadens ne fait plus, 
au XXe siècle, la une des rubriques 
archéologiques. La construction 
de l’autoroute va changer tout 
cela et permettre, dès le début 
des années 1970, d’entreprendre 
des fouilles méthodiques. Ainsi, 
comme dans plusieurs endroits du 
canton, on a découvert à Vuadens 
115 tombes alignées dans le quar-
tier du Maupas. Elles ne conte-
naient pas d’objets funéraires et 

dataient, au plus tard, du haut 
Moyen Âge (Histoire du Canton 
de Fribourg, T.1, pp. 73-74).

C’est cependant à nouveau dans 
le quartier du Briez que furent en-
treprises des fouilles. Bien que 
très restreintes, ces recherches, 
menées avec l’arsenal scientifique 
des archéologues de la fin du XXe 
siècle, mirent en évidence la divi-
sion de l’occupation romaine du 
Briez en trois phases principales de 
construction, étalées entre le Ier et le 
IIe s. de notre ère. L’étude des murs 
peints et des céramiques a mis en 
évidence des influences artistiques 
variées, notamment des peintures 
inspirées de celles de Pompéi et 
des objets de provenance parfois 
lointaine, notamment de Gaule cen-
trale et méridionale. 
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Schéma de la tombe « T1 »,1300-1200 avant J.-C. (Cahiers d’archéologie fribourgeoise, 2011, 
vol. 13, p. 8)

De fait, cette « luxueuse habitation 
de Gallo-Romains appréciant les 
innovations architecturales et dé-
coratives » (Cahiers d’archéologie 
fribourgeoise, 2011, vol. 13, p. 36) 
était un élément d’un ensemble 
comprenant plusieurs villas ro-
maines, dont celle du Dally, reliées 
les unes aux autres par des routes. 
De plus, celle du Briez se trou-
vait à proximité de la voie joignant 
l’agglomération gallo-romaine de   
Marsens-Riaz à d’autres cités ro-
maines telles qu’Oron (Uromagus) 
et Avenches (Aventicum).

La construction de la nouvelle 
ferme de François Morand a per-
mis de découvrir une construction 
maçonnée se rattachant à la villa 
signalée au siècle passé. Au prin-

0.5 m

Réseau de villas romaines (Cahiers d’archéologie 
fribourgeoise, 2009, vol. 11, p. 118)

temps 2000, des travaux d’implan-
tation de conduites électriques et 
téléphoniques ont révélé une fosse 
à chaux, une aire de gâchage ainsi 
que huit murs romains appartenant 
manifestement à la partie princi-
pale de la villa partiellement sondée 
en 1973 (Cahiers d’archéologie 
fribourgeoise, 2011, vol. 13, p. 37).

Trouvaille d’importance euro-
péenne
Pour ce qui est d’une autre époque, 
le sous-sol du Briez révéla encore, 
en 1973, une surprise de taille : sous 
l’hypocauste romain (entre 1,15 
et 1,25 m sous la surface) furent 
découvertes, vers la fin de la cam-
pagne de fouilles, trois tombes à 
incinération de l’âge du bronze 
récent (1300-1200 av. J.-C.) – une 

première en Suisse occidentale 
– dont l’une s’est révélée particu-
lièrement intéressante. 

Outre les cendres et les os calcinés 
des défunts (une femme et un jeune 
enfant), cette tombe « T1 » regrou-
pait quinze récipients en céramique 
(remplis à l’époque de boisson et de 
nourriture « pour le grand voyage 
vers l’au-delà »), quatre objets en 
bronze (dont une lame de couteau) 
et quatre perles en ambre aux-
quelles s’ajoutait un petit fragment 
de verre fondu qui pourrait égale-
ment renvoyer à une perle.

Si une bonne partie du mobilier 
retrouvé dans la tombe « T1 » est 
clairement de production locale 

Peinture murale de la villa romaine du Briez (Cahiers 
d’archéologie fribourgeoise, 2011, vol. 13, p. 25)

5 cm



23

Ensemble des céramiques restaurées de la tombe « T1 » (Cahiers d’archéologie fribourgeoise, 2011, 
vol. 13, p. 7)

Origine des objets contenus dans la tombe « T1 » 
(Cahiers d’archéologie fribourgeoise, 2011, vol. 13, p. 14)

ou régionale, tel n’est en revanche pas le cas 
du couteau en bronze, des perles en ambre, de 
l’objet en verre, des quatre grands pots en céra-
mique, des jattes à bord incurvé et de la coupelle 
à décor d’ocelles. Comme son type l’indique, le 
couteau de Vuadens a vraisemblablement été 
produit à Peschiera, site de la rive sud du lac de 
Garde qui fut l’un des plus importants centres 
métallurgiques du bronze récent. Pour le reste, les 
pièces importées les plus proches viennent de la 
région du Rhin supérieur et du sud des Alpes, les 
plus éloignées de la Baltique (ambre) et du bassin 
méditerranéen oriental. 

Au vu de l’origine de ces objets, le Plateau suisse 
en général et la Gruyère en particulier ont dû jouer 
un rôle important dans le transit des marchan-
dises entre le nord et le sud des Alpes d’une part, 
l’est et l’ouest de l’Europe d’autre part (Cahiers 
d’archéologie fribourgeoise, 2011, vol. 13, p. 14).

Fréquenté depuis 1300 avant notre ère, au moins, 
le site de Vuadens a connu une continuité d’occu-
pation clairement démontrée par l’archéologie ; lieu 
d’habitation, d’activités, de passage et d’échanges, 
son histoire récente démontre que ces caractéris-
tiques sont toujours d’actualité en ce premier quart 
du XXIe siècle !

François Genoud
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« Je suis arrivée au patinage artistique un peu par ha-
sard, raconte Ophélie, fille de Thierry et d'Alexandra 
Clerc. Ma grande sœur Mégane avait participé à une 
initiation à ce sport. Je n’avais alors que cinq ans et 
comme j’allais régulièrement la voir à l’entraînement 
avec mes parents, ça m’a plu et on m’a inscrite à mon 
tour au Club de patinage de la Gruyère. Mes trois cou-
sines Petrini qui habitent le même quartier que moi se 
sont jointes également. Il y a donc eu tout de suite une 
bonne émulation entre nous. »

Organisation au top
Progressant bien dans son sport, Ophélie a suivi sa 
coach d’origine valaisanne à Martigny. Ce qui n’était 
pas une mince affaire question organisation. « Je suis 
consciente du très fort engagement de mes parents qui 
ont assumé tellement d’heures de route pour m’accom-
pagner plusieurs fois par semaine jusqu’à la patinoire », 
souligne Ophélie, très reconnaissante. Martigny a été 
une étape pour deux ans. Les entraînements ont ensuite 
eu lieu sur les patinoires de Villars, Leysin, Champéry 
puis à Monthey. « Mais c’était devenu vraiment trop 
difficile à gérer, si bien qu’en 2022 j’ai choisi de rejoindre 
le Club de patinage de Berne qui compte d’excellents 
entraîneurs et où j’ai trouvé une très belle ambiance 
d’équipe.  » Cette même année, sa grande sœur Mégane 
a mis un terme à sa carrière sportive, tout en restant 
dans le milieu puisqu’elle fait partie du comité du Club 
de patinage de la Gruyère.

Progression constante
Ces prochaines semaines, Ophélie se présentera aux 
examens de baccalauréat au Collège du Sud. Autant 
elle consacre presque tous ses loisirs à la pratique de 
son sport, autant elle porte une attention soutenue au 
suivi de ses études. « Je n’ai pas encore pris de décision 
pour cet automne mais en principe je songe à m’inscrire 
à l’uni, explique-t-elle. La période qui s’ouvre m’obligera 
à faire des choix. Mon envie est aussi de pousser mes 
limites sportives le plus loin possible afin de ne pas 
regretter plus tard de ne pas l’avoir fait. »

Ophélie est consciente que l’âge d’or des patineuses de 
haut niveau oscille entre 13 et 16 ans. « Néanmoins, j’ai 
le sentiment de progresser encore et cela me motive 
énormément. » Ses récentes performances semblent 
lui donner raison. À commencer par l’obtention de la 
médaille de bronze, en décembre dernier, à Genève, 
lors des championnats suisses senior, une compétition 
remportée par l’intouchable Bâloise Kimmy Repond. En 

DES ARABESQUES 
SUR GLACE

OPHÉLIE CLERC

Championnat romand, décembre 2019 (Photoprod)

Alors que rien ne la prédisposait 
à devenir patineuse artistique, voilà 
une quinzaine d’années déjà – elle n’a 
que 20 ans ! – qu’Ophélie Clerc griffe 
la glace dans les patinoires de Suisse 
et d’Europe. Rencontre avec une jeune 
fille déterminée et talentueuse.
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février, sur sa lancée, Ophélie a décroché son premier 
podium international dans la même catégorie, à Bel-
grade. Quelques semaines auparavant, à Sofia, elle avait 
obtenu une très belle dixième place pour sa première 
participation à une compétition internationale dans la 
catégorie reine. Elle a achevé sa saison à la mi-mars en 
Lettonie où elle a pris la cinquième place de la Daugava 
Cup. Lors de cette dernière, elle a obtenu les points 
minimaux requis pour une possible participation aux 
championnats d’Europe et validé par la même occasion 
sa place dans les cadres nationaux de Swiss Ice Skating 
pour la saison à venir.

La discipline avant tout
Ophélie s’entraîne six jours sur sept. Seul le dimanche 
est jour de relâche. Autant dire que les sorties avec 
ses connaissances sont limitées. « Je suis consciente 
de ne pas vivre au même rythme que la plupart de 
mes ami.e.s, convient-elle. C’est bien sûr beaucoup 
d’engagement mais personne ne m’oblige à faire ce 
que je fais, j’y consens pleinement. Je mesure aussi ce 
que ça m’apporte et les enseignements que je pourrai 
tirer de cette expérience dans le futur. »

Ophélie en compagnie de sa sœur et de ses parents

Swiss Ice Skating Open 2023 (Photoprod)

Championnat romand, décembre 2019 (Photoprod)

Une partition qu’elle maîtrise à sa plus 
grande satisfaction du moment que 
c’est son choix !

Durant ses quatre années au Collège du Sud, Ophélie 
a suivi scrupuleusement tout le programme scolaire, 
cependant avec des adaptations d’horaires qui lui 
ont permis de libérer quatre après-midi par semaine. 
Depuis qu’elle s’entraîne à Berne, elle se déplace en 
train, ce qui lui permet de travailler ses cours durant 
les trajets. N’est-elle pas fatiguée parfois de s’obliger 
à tant de sacrifices pour satisfaire sa passion sportive ? 
Sans la moindre hésitation, Ophélie répond : « Bien sûr 
qu’il m’arrive de manquer de motivation mais dans 
ces moments-là je m’accroche à ce qui me paraît le 
plus important pour mener une carrière en cherchant 
à repousser ses limites, soit la discipline. Et comme je 
n’ai jamais été blessée gravement, je n’ai pas connu 
de moment d’arrêt, si bien que toute ma vie est réglée 
depuis bien longtemps de cette manière. »

Entre entraînements, études et vie familiale, le quotidien 
d’Ophélie est réglé comme du papier à musique. Une 
partition qu’elle maîtrise à sa plus grande satisfaction 
du moment que c’est son choix !

Jean-Bernard Repond
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026 912 88 88

Bulle
www.pfmoret.ch
info@pfmoret.chJean-Luc Moret Raymond Tinguely

L ’assurance d ’un
accompagnement personnalisé,

digne et respectueux
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Ursula Fragnière
Massothérapie
079 614 13 73

Reconnue RME et ASCA

www.ursula-fragniere.ch
ursula.fragniere@websud.ch

Route Principale 299 - 1628 VuadensRte Principale 189 · 1628 Vuadens
dentiste.noverraz@gmail.com  
026 564 26 26

CABINET DENTAIRE
· Dr Noverraz Jean-Michel ·    

NOUVEAU!
Nous  avons  le  plaisir  de  vous
communiquer quelques changements
au sein de notre pratique.

Notre  équipe  s’est  agrandie,  avec
l’arrivée  d’une  hygiéniste  dentaire
expérimentée,  diplômée  de  l’Ecole
d’hygiénistes  dentaires  de  Genève,
en  2016.  Madame  Aude  PERRIN
complètera notre offre de soins!

D’autre  part,  Dr  NOVERRAZ  Jean-
Michel  vous  reçoit  désormais  les
lundi, mercredi et vendredi!

Au plaisir de vous rencontrer!
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Aeschlimann René Sàrl
Couverture Ferblanterie
Installations sanitaires

079/230 69 57 Rte du Briez 2
1628 Vuadens



29

Tenons les chiens en laisse du
1er avril au 15 juillet

      Restons sur les chemins et
      les sentiers forestiers

Evitons de toucher les 
animaux ou de les déplacer

Protégeons
les animaux de la forêt
Au printemps et au début de l’été, c’est le temps des 
naissances! Les animaux sauvages élèvent leurs 
petits et ont particulièrement besoin de calme.

Merci !

Tenons les chiens en laisse du
1er avril au 15 juillet

      Restons sur les chemins et
      les sentiers forestiers

Evitons de toucher les 
animaux ou de les déplacer

Protégeons
les animaux de la forêt
Au printemps et au début de l’été, c’est le temps des 
naissances! Les animaux sauvages élèvent leurs 
petits et ont particulièrement besoin de calme.

Merci !

Jérémy Bertrand 
Responsable 
Mobile 079 696 09 29
jeremy.bertrand@axa.ch

AXA
Bureau de vente Châtel-St-Denis
Route de Vevey 96
1618 Châtel-St-Denis
AXA.ch/chatel-st-denis

Votre partenaire  
pour toutes les  
questions d’assurance  
et prévoyance

–

0 ans d’expérience à votre service

 
 

Jérémy Bertrand 
Responsable 
Mobile 079 696 09 29
jeremy.bertrand@axa.ch

AXA
Bureau de vente Châtel-St-Denis
Route de Vevey 96
1618 Châtel-St-Denis
AXA.ch/chatel-st-denis

Votre partenaire  
pour toutes les  
questions d’assurance  
et prévoyance

INFORMATIONS

Évacuation des déchets

ATTENTION au report suivant :
• jeudi 12 juin 2025 
 (au lieu du mercredi 11 juin 2025)

Administration communale – 
fermeture des bureaux

• vendredi 30 mai 2025 (pont de l'Ascension)

• vendredi 20 juin 2025 (pont de la Fête-Dieu)

• du vendredi 1er au vendredi 15 août 2025  
 inclus (vacances d'été)
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UN PROJET COLLECTIF
AU CŒUR 
DE NOTRE RÉGION

Après des mois de préparation, le 26 avril dernier, 
la première édition du Colombettes Trail a vu le jour 
sous un soleil radieux. Avec 493 participants et par-
ticipantes répartis sur les différents parcours, nous 
avons dépassé nos attentes en termes d’affluence 
et les retours des coureurs ont été positifs. Ces 
derniers ont salué autant la qualité des parcours que 
l’ambiance chaleureuse de l’événement. 

Depuis fin 2022, lorsque l’idée de créer un trail dans la 
région de Vuadens et de la Chia a germé dans l’esprit 
de Steve Dupasquier, le chemin parcouru a été riche 
en défis, en apprentissages et en belles rencontres.

Le Ski-Club des Colombettes a formé un comité dy-
namique pour donner vie à cet événement. Sous la 
présidence de Steve Dupasquier, on retrouve Julien Don-
zallaz (responsable sécurité), Lionel Progin (responsable 
parcours), Perrine Giller (responsable communication), 
Logan Etter (responsable sponsoring), Christian Berset 
(responsable exploitation et infrastructures), Nathan 
Ropraz (responsable bénévoles) et Florence Ayer (cais-

sière). Ensemble, ils ont dû relever plusieurs défis, tels 
que l’adaptation du parcours et la gestion des imprévus.

Cet événement n’aurait pas pu voir le jour sans le sou-
tien précieux de nos sponsors. Leur engagement à nos 
côtés a permis de concrétiser ce projet ambitieux et de 
valoriser notre région à travers un défi sportif unique. Un 
immense merci à eux pour leur confiance et leur soutien.
Nous tenons également à saluer l’engagement des 
nombreux bénévoles et des habitants du village, qui 
ont offert de leur temps, partagé leur savoir-faire et 
soutenu l’événement avec enthousiasme. Leur impli-
cation témoigne du bel esprit de solidarité qui anime 
notre village.

Le Colombettes Trail, c’est un retour à la nature, un 
défi personnel et une occasion de découvrir notre 
patrimoine local autrement. En lançant cet événement, 
le Ski-Club des Colombettes espère inspirer petits et 
grands à se dépasser, à partager un moment chaleureux 
et à apprécier les richesses de notre région.

Le comité du Colombettes Trail
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UN PROJET COLLECTIF
AU CŒUR 
DE NOTRE RÉGION

CAMP OJ 2025

Chaque année, les OJ de Vuadens proposent une 
semaine de ski aux enfants de Vuadens durant les 
vacances de Carnaval. En 2025, nous nous sommes 
rendus à Morgins, dans le canton du Valais, du 2 au 
8 mars. 89 enfants et 18 moniteurs ont ainsi pu profiter 
du vaste et magnifique domaine des Portes du Soleil.

Nous avons logé à la colonie du Club la Forêt, sur les 
hauts de Morgins, là où notre fabuleuse équipe de 
cuisine, composée de huit personnes et dirigée d’une 
main de maître par son chef Claude Gérard, nous a 
chouchoutés durant toute la semaine. Nous nous 
sommes régalés ! Preuve en sont les sourires des en-
fants ainsi que les retours de leurs parents. Chaque jour, 
nous nous sommes rendus sur les pistes par groupes 
de niveaux pour profiter des splendides conditions et 
perfectionner la technique de ski des enfants grâce à 
des moniteurs formés et motivés.

Les enfants se sont entraînés aux passages dans un 
slalom durant la journée du mercredi et ont participé au 
concours chronométré du camp le vendredi matin pour 
bien terminer la semaine. Nous tenons à relever le bon 
travail des moniteurs qui ont su encadrer les enfants de 
la meilleure des manières afin que nous ressortions de 
cette semaine sans aucun accident grave !

En plus des moments passés sur les skis, les enfants 
ont pris part à des activités organisées par les moniteurs 
lors de chaque soirée. Le dimanche soir, les chefs de 
camp ont présenté le planning de la semaine et un dia-
porama avec les photos du camp 2024 aux Collons. Le 
lundi rime traditionnellement avec « Passeport Camp », 
qui comprend des activités comme les jeux de société, 
la danse, le bricolage, la cuisine, un tournoi de ping-pong 
ou encore la possibilité de profiter de la patinoire du 
village. Le mardi soir a vu le retour de la soirée Carnaval 

sur le thème « Bandes dessinées », qui a permis de cou-
ronner les trois meilleurs costumes souvent réalisés par 
les enfants eux-mêmes. Pas facile pour le jury de devoir 
se limiter à trois ! Le mercredi a permis à nos « bleus », 
c’est-à-dire nos nouveaux moniteurs, de planifier un 
jeu de piste aux alentours de la colonie. Le jeudi soir 
s’est tenue la soirée film. La semaine s’est achevée le 
vendredi soir avec la remise des résultats du concours 
ainsi que du jeu de piste, suivie de la soirée disco.

Le jeudi est également synonyme de journée des parents. 
Cette année, ce ne sont pas moins de 77 personnes qui 
nous ont rendu visite lors de cette magnifique journée 
ensoleillée et qui ont pu pleinement profiter de la grande 
terrasse et d’un bon repas à nos côtés.

Nous tenons à remercier chaleureusement nos mo-
niteurs et notre équipe de cuisine qui œuvrent bé-
névolement durant cette semaine ainsi que durant le 
reste de la saison. Notre reconnaissance va aussi au 
Ski-Club Colombettes, à la Paroisse et à la Commune 
de Vuadens ainsi qu’à nos généreux sponsors qui nous 
soutiennent chaque année dans nos activités. Pour finir, 
nous félicitons les enfants et leurs parents pour leur 
bonne humeur et pour la bonne collaboration. 

Nous espérons toutes et tous vous revoir la saison 
prochaine dans les mêmes conditions.

Julien Genoud et Benjamin Thürler, chefs de camp
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L’enseigne a changé en 2020 mais la boulangerie-épicerie poursuit 
l’aventure commerciale (photos J.-B. Repond)

LA BOULANGERIE
DE VUADENS, 
UN MUST

En juin 2020, après trente-deux 
ans d’active présence à Vuadens, 
Christian Chappuis partait à la 
retraite et remettait par la même 
occasion sa boulangerie à Robert 
Audergon. Voilà déjà cinq ans que 
ce dernier, en étroite collabora-
tion avec son épouse Christelle, 
poursuit l’aventure d’une présence 
boulangère à Vuadens. Presque 
une « success story » !

La farine dès l’enfance
Né à Bulle en 1980, Robert Auder-
gon n’a pas eu à réfléchir long-
temps avant de choisir un métier 
pour la vie. « Mes parents tenaient 
Le Vieux-Moulin, à la rue Sciobéret, 
à Bulle, juste à côté de la Boulan-
gerie Jolliet, explique-t-il. Du coup, 
les choses se sont faites naturel-
lement. Alors que j’étais à l’école 
secondaire, je me rendais réguliè-

rement à la boulangerie où on m’a 
initié au métier. » Une initiation sans 
anicroche puisqu’au moment d’ef-
fectuer le choix d’un apprentissage, 
c’est vers la même boulangerie que 
le jeune Robert s’est tourné.

Son CFC de boulanger-pâtissier 
en poche, Robert Audergon a tra-
vaillé ensuite pour plusieurs em-
ployeurs : à Bussy, à Corpataux, à 

Alors que tant de villages déplo-
rent la perte d’une épicerie, d’une 
boucherie, d’une boulangerie, 
Vuadens peut se flatter de 
dénombrer sur son territoire de 
si précieux commerces de proxi-
mité. Focus sur la Boulangerie 
Audergon, un fleuron !
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Robert et Christelle Audergon 

Écharlens, à Marsens. En 2011, il a 
fait la connaissance de Christelle 
dans l’entreprise qui l’employait 
alors. Elle est devenue son épouse 
et la mère de ses deux garçons. 

L’aventure de l’indépendance
Après avoir passé un peu plus de 
dix ans au service de la Boulan-
gerie Overney à Marsens, Robert 
Audergon a fait le choix de l’in-
dépendance : « Une opportunité 
s’est présentée à l’occasion de la 
cessation d’activité du tenancier de 
la Boulangerie du Parc, à Charmey. 
Encouragé par mon patron d’ap-
prentissage Jolliet, je me suis lancé 
dans l’aventure de l’indépendance 
avec Christelle en 2014. » La même 
situation s’est présentée avec l’an-
nonce du départ à la retraite de 
Christian Chappuis. « Comme nous 
livrions déjà notre marchandise à 
plusieurs endroits dans la région, 
le point de vente de Vuadens s’est 
révélé intéressant », précise Robert 
Audergon.

À son arrivée à Vuadens – le labora-
toire de fabrication est à Charmey 
– le boulanger Audergon a hésité 
à conserver la partie épicerie du 
commerce puis a fait le choix de 
la conserver. Avec le recul, il se 
félicite d’avoir pris cette décision : 
« Oui, c’était inespéré mais je dois 
reconnaître qu’ici à Vuadens les 
gens sont formidables. Quand bien 
même ils pourraient trouver nos 
produits d’épicerie dans de plus 
grands commerces, beaucoup 
nous accordent leur confiance et 
leur soutien. Du reste, je n’aurais 
jamais imaginé que les sociétés 
locales jouent pareillement le jeu, 
notamment lorsqu’elles organisent 
des lotos. C’est vraiment très en-
courageant. »

La Boulangerie Audergon bénéficie 
aussi d’un atout important, celui 
de la facilité d’accès. « C’est vrai, 
soulignent en chœur Robert et 
Christelle, nombreux sont les gens 
de passage qui s’arrêtent chez 
nous, notamment en fin de jour-
née lorsqu’ils rentrent du travail. » 
Ces petits avantages font toute la 
différence.

Le maintien dans des villages 
comme Vuadens de ces petites 
structures commerciales consti-
tue un réel plus. La présence de 

ces dernières permet de renforcer 
les liens sociaux en même temps 
qu’elle favorise la diversité com-
merciale. 

À la tête d’une équipe d’une dou-
zaine de personnes qui permet de 
desservir les points de vente de 
Charmey et de Vuadens, Robert 
Audergon peut désormais s’accor-
der un peu plus de répit régulier. 
Il termine en se tournant vers son 
épouse : « Christelle est polyva-
lente, c’est mon « filet de sécurité » ! 

Jean-Bernard Repond
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Emilie Fragnière 
En formation de 

kinésiologie 
 

📞📞079 790 88 07 
🌐🌐 www.emilie-

fragniere.ch 
 

Route principale 299 
1628 Vuadens 

Traiteur « Es Novalys »

Claude Tornare
Rue du Rosé 121

1628 Vuadens
079 233 35 39

Livraison de repas à domicile
7/7, livraison gratuite
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90 ANS 
HEDWIGE 
GREMAUD

Après son école ménagère, elle s’engagea chez Nestlé 
où elle se rendait tous les jours à vélo. Jeune, elle s’adon-
nait à la danse. Chaque année, elle participait au bal de 
l’ouverture des Colombettes. C’est justement lors d’un 
de ces bals qu’elle fit la connaissance de son mari Ernest. 
Le couple se maria aux Marches le 14 mai 1960. Avec 
l’arrivée de leurs quatre enfants, Eric, Roger, Claudine 
et Charly, la maman ne chômait pas. Mais elle trouvait 
encore le temps de tricoter pour les autres. Une de ses 
passions, c’était les lotos. Depuis de longues années, 
c’était devenu une habitude d’aller à la messe du samedi 
soir et ensuite au loto où elle retrouvait ses copines.

Avec des amies, elle a fondé le groupe de la gym du 
lundi. Celui-ci, en plus de la pratique de la gym, partait 
faire des sorties comme du ski de fond ou de la luge. 
Durant le temps de Carnaval, elles faisaient la gym avec 
leurs déguisements. Ce furent des soirées mémorables. 
Son cercle d’amies allait en grandissant.

Hedwige a également fait partie du groupe des Co- 
opératrices de Vuadens dont elle a été caissière durant 
quelques années. Ces dames tricotaient des brassières 
et des chaussons pour les nouveau-nés. 

Régulièrement le samedi matin, elle faisait ses courses 
au village et profitait de boire un café avec ses amies.
Avec ses frères et sœurs, elle a toujours aimé chan-

ter, mais n’avait jamais fait partie du Chœur mixte de 
Vuadens, par manque de temps. Lorsque ses enfants 
furent hors de la coquille, elle a eu l’opportunité de 
chanter dans le Chœur des Colombettes, fraîchement 
fondé par des membres des Fribourgeois du dehors. 
Elle avait toujours un grand plaisir de les retrouver en 
répétition et pour des concerts dans tous les coins de 
Romandie. De grandes amitiés y sont nées.

Autour de sa maison, Hedwige cultivait les fleurs et 
chaque année, elle aimait embellir ses fenêtres de 
beaux géraniums.

À la retraite de son mari, le couple participa réguliè-
rement à des voyages organisés. Ainsi a-t-il visité la 
Hollande, l’Espagne et la France. En 2013, Hedwige eut 
la douleur de perdre son mari « Netton », ce qui l’affecta 
profondément. Bien entourée de ses enfants, elle a pu 
rester dans sa ferme du Maupas. Pour ses 80 ans, elle 
a eu la grande joie de faire un voyage à Lourdes avec 
son amie Berthe. Ce voyage l’a beaucoup marquée. 
En janvier dernier, elle a encore eu le plaisir de pouvoir 
fêter ses 90 ans, entourée de toute sa famille. Malheu-
reusement, après un court séjour à l’hôpital, Hedwige 
a été emportée par la maladie le 14 mars 2025. Nous 
garderons de notre maman le souvenir d’une personne 
joviale, au contact facile et remplie de gentillesse.

Ses enfants

Née Buchillier, septième enfant sur huit, Hedwige Gremaud 
a grandi à Vaulruz, où elle a suivi sa scolarité. Durant son 
adolescence, elle alla travailler à la ferme du Praz Au Favre 
comme fille de ferme et donner des coups de main à la 
cuisine et au ménage. Ce qu’elle appréciait par-dessus tout, 
c’était le fanage.
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LA PÊCHE AUX LIVRES 
VUADENS

Devenez membre et découvrez notre grand choix d’ouvrages (albums, BD, documentaires, mangas,  
bilingues….) pour enfants et adultes.

Chaque mois de nombreuses nouveautés !

Prix Abonnement (valable 12 mois) : 
• Individuel enfant/adulte : Frs 10.-
• Famille (2 enfants et plus, sans adultes) : Frs 20.-

Horaires
Lundi  15h30 – 17h30
Mardi 13h15 – 13h45 / 17h30 – 19h30
Jeudi  15h30 – 17h30
Vendredi 09h00 – 11h35 
Samedi  10h00 – 11h30 
  (1er samedi du mois ou selon infos, parfois avec animations)

Pour toutes questions : bibliotheque@vuadens.ch

HORAIRES D’OUVERTURE VACANCES D’ETE 2025
BIBLIOTHEQUE LA PECHE AUX LIVRES VUADENS

Juillet
Mercredi : 9 et 23
Samedi : 19

Août
Mercredi : 6 et 20
Samedi : 16

Horaires
Mercredi : 16h30 – 18h30
Samedi : 10h00 – 11h30

Réouverture : Lundi 1er septembre
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REJOIGNEZ LE COMITÉ
DE LA BIBLIOTHÈQUE 
LA PÊCHE AUX LIVRES !

La bibliothèque La Pêche aux livres recherche deux nouveaux membres pour son comité à partir de la 
rentrée 2025. Si vous aimez la lecture et souhaitez participer à la vie de votre bibliothèque locale, nous 
serions ravis de vous accueillir !

Postes à repourvoir :
•  Secrétariat : prise des PV (3 à 4 comités par année et préparation de l'assemblée générale)
•  Animation : organisation/collaboration à la préparation des animations publiques (environ 2 à 3 animations 

par année sur le samedi matin).

Aucune expérience spécifique n’est nécessaire, juste l’envie de contribuer à la bibliothèque. 
En cas d'intérêt et pour tout renseignement, vous pouvez vous adresser à Mme Carole Bussien, responsable 
de la bibliothèque (079 235 66 27, mail : bibliotheque@vuadens.ch) ou Mme Alexandra Clerc, conseillère com-
munale et présidente du comité (079 756 07 18). 

Nous avons hâte de vous rencontrer, alors n’hésitez pas à nous contacter afin de rejoindre une équipe 
dynamique et motivée. 

www.dally.ch

026 912 16 70

Le Dally 11 | 1628 Vuadens 
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APPEL DU CONSEIL
DES PARENTS

Selon le règlement scolaire de notre Commune, le 
conseil des parents est composé de sept membres 
dont quatre parents d’élèves, du directeur d’école, 
d’une personne représentant le corps enseignant et 
de la conseillère communale en charge du dicastère de 
l’école. Les parents doivent obligatoirement avoir un ou 
des enfants scolarisés au sein de notre établissement.  

Les tâches dévolues au conseil des parents :
• Favoriser l’échange d’informations et le débat de  
 propositions entre les parents, l’établissement sco- 
 laire et la Commune. 
• Défendre les préoccupations des parents et l’intérêt  
 des élèves en général.
• Exécuter ou organiser des actions ou des tâches  
 extrascolaires en lien avec l’établissement scolaire  
 en coordination avec la direction de l’école.

Les personnes qui souhaitent rejoindre le conseil des 
parents sont priées d’adresser une brève motivation 
par courriel à commune@vuadens.ch ou par courrier 
à l’Administration communale jusqu’au 15 juin 2025. 

Le choix du parent tiendra compte des critères figurant 
sur le règlement scolaire de Vuadens (art. 10, al. 4) 
consultable sur le site de la Commune.

Des renseignements complémentaires peuvent 
être obtenus auprès de :

Mme Alexandra Clerc, conseillère communale
079 756 07 18
ou  
M. Hervé Jaquet, directeur d'école
079 618 50 68.

Nous recherchons pour le conseil des parents

UNE MAMAN OU UN PAPA D’ÉLÈVES
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PLACE 
DE JEUX
DE L'ÉCOLE

Afin de rappeler à tous et à toutes les règles de 
sécurité, un panneau sera installé à l'entrée de la 
place de jeux, aux abords de l’école. Nous invitons 
chacun et chacune à utiliser les infrastructures 
de jeux avec respect et bienveillance et nous 
rappelons à tous les parents que leurs enfants 
jouent sous leur surveillance et leur responsabilité.

Le Conseil communal

La Commune de Vuadens met en vente la parcelle 
art. 838 RF, pour la construction de deux habita-
tions. Celle-ci, d’une surface totale de 779 m2, 
est située au chemin du Maupas et se trouve en 
zone village.

Les personnes intéressées peuvent obtenir les 
conditions de vente auprès de l’Administration 
communale jusqu’au 20 juin 2025. Les offres sont 
à remettre à l’Administration communale d’ici au 
30 juin 2025.

VENTE DE TERRAIN
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l’espoir

27-28
juin

I.A. de

27 juin
VENDREDI MATIN 

SALLE COMMUNALE
VUADENS

RÉPÉTITION GÉNÉRALE
OUVERTE AU PUBLIC

VENDREDI
ET SAMEDI 

REPRÉSENTATIONS SUR
INVITATION

19H00
OUVERTURE
DES PORTES,
DÉBUT 19H30 

L’ÉCOLE PRIMAIRE DE VUADENS PRÉSENTE .. .

COLLECTE À LA SORTIE

9H00 
OUVERTURE DES
PORTES,
DÉBUT 9H30 

CLÔTURE SCOLAIRE SPECTACULAIRE

Élèves et corps enseignant de Vuadens s’apprêtent à 
vivre une clôture scolaire 2025 haute en couleur. En-
semble, ils sont en plein montage d’un spectacle qu’ils 
présenteront à trois reprises, deux fois à l’intention des 
familles des enfants et une fois à celle de l’ensemble 
de la population.

Membre du corps enseignant, Clélia Taurisson évoque 
l’enthousiasme qui entoure la préparation de cet évé-
nement : « La période du Covid a été un détonateur. 
À la sortie de cette pandémie, nous avions toutes et 
tous envie, les autorités communales y compris, de 
renforcer les liens sociaux en nous réunissant autour 
d’un grand projet collectif. C’est ainsi qu’est née l’idée 
de ce spectacle. »

Un spectacle dont la trame de l’écriture a été confiée 
à Daniel Bovigny, ancien enseignant et auteur de plu-
sieurs livres. Sans tout dévoiler du fil rouge de l’événe-
ment, disons simplement que le spectacle mettra en 
scène tous les élèves, soit près de 250, issus de tous 
les degrés, de la 1H à la 8H. Un voyage dans le temps 
confrontera les enfants et les spectateurs aux réalités 
d’hier et d’aujourd’hui. Il sera question d’I.A. comme 
intelligence artificielle mais aussi et surtout d’humanité. 
La mise en scène a été confiée à Catherine Ruedin.

Pour les familles, sur invitation, les représentations au-
ront lieu à la grande salle de l’Hôtel de la Gare les vendredi 
27 et samedi 28 juin. Les personnes qui ne seront pas au 
bénéfice d’une invitation pourront tout de même assis-
ter à la répétition générale, le vendredi 27 juin, à 9 heures 
30, selon le principe « premier arrivé, premier servi ».  
La capacité de la salle est d’environ 200 places.



41

www.topfenetresvolets.ch

Rte du Briez 171

1628 Vuadens info@topfenetresvolets.ch
026 919 67 40

Les espaces naturels se réduisent, mais chaque jardin peut jouer un rôle clé dans la conservation des espèces 
locales. Pour vous aider à aménager votre jardin en faveur de la nature, la Commune de Vuadens propose une 
visite-conseil gratuite avec un biologiste.

 Le 14 juin 2025, sur inscription, un expert en biodiversité viendra chez vous pour analyser votre jardin  
 et vous proposer des solutions concrètes adaptées.

 Inscription obligatoire auprès de l’Administration communale avant le 28.05.2025. 
 Attention les places sont limitées !

 Durée : environ 1 heure par jardin.

Ensemble, faisons de Vuadens une commune plus accueillante pour la biodiversité !

ET SI VOTRE JARDIN DEVENAIT UN REFUGE 
POUR LA BIODIVERSITÉ ?

14
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CHÈRES LECTRICES ET CHERS LECTEURS

COUPON RÉPONSE

Nom :       Prénom :  

Tél :      E-mail : 

Adresse postale : 

Par ma signature, je m’engage à participer au Marché de Noël selon l’organisation établie.

Date :   Signature :  

✂

SponsorBénévole Artisan/exposant Prestataire/participant musicaux

Marché
de Noël
d’Antan

A la Lisière1625, Sâles

Les 29-30 novembre 

Ravivez l’étincelle du passé

Nous avons le plaisir de vous annoncer l’organisation de notre prochain Marché de Noël, 
qui se tiendra les 29 et 30 novembre 2025 à la salle polyvalente La Lisière, à Sâles. 

Cet événement festif sera une occasion unique de célébrer l’esprit de Noël dans un cadre 
convivial et chaleureux, tout en rassemblant les résidants, leurs familles, ainsi que les villageois 
et villageoises du bassin de la Sionge et toute autre personne souhaitant se joindre aux festivités. 

Dans ce contexte, nous faisons appel à vous ! En effet, votre dévouement a grandement contribué à la réussite de 
nos précédentes manifestations. Pour cela, nous vous sollicitons à nouveau et sommes activement à la recherche 
de bénévoles pour nous aider à la mise en place et durant la manifestation. Nous invitons également les artisans et 
intéressés à participer à cet événement en tenant un stand pour présenter et vendre leurs créations ainsi que les 
prestataires et/ou participants musicaux désirant animer le week-end. 

Enfin, l’EMS de la Sionge recherche des sponsors. Votre soutien, sous forme de contributions financières ou 
matérielles, constitue un atout précieux pour nous aider à créer une atmosphère magique et à offrir des moments 
inoubliables aux résidants et aux visiteurs. En tant que sponsor, votre entreprise profiterait d’une visibilité privilégiée 
lors de l’événement, tout en jouant un rôle clé dans le renforcement du lien social de notre région. 

Nous vous remercions de nous faire part de votre intérêt en nous retournant le coupon ci-dessous rempli :
• Soit par mail respanimation@emsdelasionge.ch 
• Soit par courrier à l’adresse « EMS de la Sionge – Service animation – Rte Principale 130 – 1628 Vuadens ».

Afin de faciliter l’organisation de cet événement, nous vous serions reconnaissants de nous répondre dans les 
meilleurs délais et au plus tard avant la fin mai 2025. 

Dans l’attente de vous retrouver pour partager ensemble la magie de Noël, veuillez agréer, chères lectrices et chers 
lecteurs, nos salutations distinguées. 



INFORMATIONS

Administration communale 
Place de la Gare 20, CP 12
1628 Vuadens
Tél. : +41 26 913 20 40
Email : commune@vuadens.ch
www.vuadens.ch

Horaires des guichets
Lundi - Mardi - Jeudi :  08:00 – 11:30  et 13:30 – 16:00
Mercredi :    13:30 – 16:00
Vendredi :  08:00 – 11:30

Numéros importants
Administration communale  026 913 20 40

Ecole primaire  026 913 90 98

Direction de l’établissement  026 618 50 68

Logopédie  026 552 56 00

Etat civil  026 305 75 50

Service social régional  026 919 63 63

Feu, centrale d’alarme  118

Police, appel d’urgence  117

Ambulance officielle  144

Urgence eau potable  026 565 20 88

Horaires de déchetterie
Mardi 17:00 – 19:00

Jeudi 17:00 – 19:00

Samedi 09:00 – 11:00 et  15:00 – 17:00


